
В столице сейчас действуют 
68 колледжей, подведомст-
венных правительству горо-
да. В них можно освоить более 
170 специальностей, востре-
бованных на рынке труда Мо-
сквы. 
Так, профессионалов для эко-
номики столицы уже более 
100 лет готовит Московский 
технологический колледж. 
В нем обучаются 3 тысячи сту-
дентов по 15 специальностям. 
— Наши самые востребован-
ные направления — «Техноло-
гия машиностроения», «Мон-
таж, техническая эксплуата-
ция и ремонт холодильно-ком-
прессорных и теплонасос ных 
машин и установок», «Тех-
ническое обслуживание и ре-
монт двигателей, систем 
и агрегатов автомобилей», 
«Операционная деятельность 
в логистике», а также «Авто-
мобиле- и тракторостроение», 
«Сварщик» и другие, — рас-
сказал директор колледжа 
Иван Степанов.
Он отметил, что высококвали-
фицированные кадры, кото-
рые умеют работать руками, 
нужны на многих производ-
ствах, а 85 процентов вакан-
сий на рынке труда — это 
именно рабочие профессии.
— До 70 процентов времени 
всего обучения уделяется 
именно практике. Благодаря 
этому наши выпускники без 
труда становятся полноцен-
ными сотрудниками компа-
ний ведущих работодателей-
партнеров, — добавил дирек-
тор образовательного учреж-

дения, уточнив, что средняя 
стартовая заработная плата 
молодого специалиста со-
ставляет сегодня 70–80 ты-
сяч рублей. 

Студент 4-го курса по специ-
альности «Технология маши-
ностроения» Иван Юдин вы-
брал этот колледж, посколь-
ку уверен, что у среднего 

профобразования большие 
перспективы. За время уче-
бы он не только освоил рабо-
ту на фрезерных и токар-
ных станках с ЧПУ, но и раз-

работал собствен-
ный проект — сер-
вис перезаправки 
углекислым газом 
трубок для лазер-
ных станков. 
— Я уже зареги-
стрировал свою 
компанию. В бу-
дущем хотел бы 
открыть свой за-
вод, — поделил-
ся планами вы-
пускник. 
Востребованным 

на рынке труда рабочим про-
фессиям обучают и в коллед-
же Московского транспорта. 
Там можно выбрать одно из 
13 направлений обучения.

— Наиболее популярные сре-
ди абитуриентов — «Маши-
нист локомотива», «Техниче-
ская эксплуатация подвижно-
го состава», группа специаль-
ностей по электроснабжению 
и эксплуатации электрообо-
рудования, — рассказала ди-
ректор учебного заведения 
Анна Печеная. 
Многие студенты начина-
ют работать еще во время уче-
бы, и на момент выпуска бо-
лее 90 процентов ребят, как 
правило, уже трудоустроены. 
— Уровень зарплаты наших 
выпускников зависит от спе-
циальности. На начальном 
этапе в среднем она составля-
ет 40–50 тысяч рублей в ме-
сяц, — поделилась Печеная.
Подать заявление на посту-
пление можно до 15 августа.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в коллед-
жах стартовала 
приемная кам-
пания. «ВМ» уз-
нала, как подать 
документы, ка-
кие есть профес-
сии и почему 
учеба в коллед-
же сегодня пер-
спективнее, 
чем в вузе. 

Художники и скульпторы 
вдохновятся красотой станций
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) объявил 
о начале приема заявок 
на участие в новом проекте 
«Искусство в метро». 

Глава города отметил, что но-
вый проект даст возможность 
художникам и скульпторам 
создавать произведения пря-
мо на станциях.
— Для участия в первом сезо-
не надо пройти отбор: запол-
нить небольшую анкету на 
сайте проекта и прикрепить 
фотографии своих работ, во 
втором туре лично встретить-
ся с профессиональным жю-
ри, — рассказал мэр.
По словам Сергея Собянина, 
в рамках проекта откроются 
три площадки: на станциях 
«Достоевская», «Парк культу-
ры» Кольцевой линии и «Ки-
евская» Арбатско-Покров-
ской линии.

— Локации отбирались по 
трем критериям: безопас-
ность для творца, отсутствие 
помех для пассажиров и пре-
красный вид на архитектуру 
метро, — пояснил мэр Мо-
сквы.
Лучшим участникам проекта 
подарят именные карты 
«Тройка», а также откроют до-
ступ к закрытым локациям 
метрополитена.

Кстати, вчера в Музее Мо-
сквы художники проекта 
представили свои картины. 
Авторы полотен вдохновля-
лись красотой столичного 
метрополитена. Отбор поло-
тен осуществлялся Объеди-
нением «Выставочные залы 
Москвы». Выставка, приуро-
ченная к старту приема зая-
вок на первый поток проекта, 
продлится до 25 августа.
В Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры сто-
лицы отметили, что проект 
«Искусство в метро» — отлич-
ный способ для художников 
найти вдохновение, раскрыть 
свой талант, создать новые ра-
боты и пополнить портфолио.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Форум объединит 
предпринимателей
На следующей неделе, 
27 и 28 июня, на ВДНХ прой-
дет форум социального пред-
принимательства «Больше, 
чем бизнес». Об этом вчера 
сообщила заме-
ститель мэра Мо-
сквы Наталья Сер-
гунина (на фото).

Форум проводит-
ся впервые. К уча-
стию приглашены 
малые и средние 
предприниматели, 
представители крупных ком-
паний, городских и федераль-
ных ведомств, институтов 
развития и некоммерческих 
организаций. 
— Программа форума состо-
ит более чем из 50 деловых 
мероприятий, на которых за-
тронут темы технологий, 
подготовки кадров и благо-
творительности, — рассказа-

ла Наталья Сергунина. — 
Посетителей ждут эксперт-
ные дискуссии, мастер-клас-
сы и многое другое.
В рамках форума также награ-

дят победителей 
Всероссийского 
конкурса «Мой до-
брый бизнес». Для 
гостей пройдет по-
каз мод «Красота 
без границ» и вы-
ставка техноло-
гий. Представите-
ли бизнеса смогут 

протестировать инновацион-
ные решения и договориться 
о партнерстве с разработчи-
ками. Вход на мероприятия, 
которые пройдут в рамках вы-
ставки-форума «Россия», сво-
бодный. Для входа в павильо-
ны № 37 и № 55 нужна пред-
варительная регистрация.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Завтра икона «Троица» Андрея Рублева вернется в Троице-Сергиеву лавру. Как отметили 
в пресс-службе лавры, икону привезут накануне праздника Святой Троицы, всенощное 
бдение и божественную литургию возглавит патриарх Московский и всея Руси Кирилл. 
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Перспективное образование
Столичные колледжи предлагают абитуриентам востребованные 
на рынке труда профессии с достойным уровнем заработной платы

КАРТ ТРОЙКА ПРОДАНО ЗА 11 ЛЕТ С МО
МЕНТА НАЧАЛА ИХ РЕАЛИЗАЦИИ. ОБ ЭТОМ 
СООБЩИЛИ В ДЕПАРТАМЕНТЕ ТРАНСПОР
ТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНОТРАНСПОРТ
НОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ МОСКВЫ.

ЦИФРА ДНЯ

50 000 000

До 70 процентов 
времени всего 
обучения 
занимает 
практика

Поезд памяти 
проедет по стране

Это действительно уникальный про-
ект. Родился он благодаря инициативе 
наших парламентариев, Совету Феде-
рации и верхней палате Белоруссии. 
И сегодня мы говорим о востребован-
ности такого формата работы с наши-
ми ребятами, как детская диплома-
тия. «Поезд памяти» — один из самых 
ярких и интересных, на мой взгляд, 
проектов, которые реализуются 
в этом направлении. 

Конкурс туда очень большой. Не каждый университет мо-
жет соперничать с «Поездом памяти» по востребованно-
сти среди ребят. Мы стремимся отобрать самых достой-
ных и самых лучших. В этом году у нас представлено 
49 субъектов Федерации и восемь стран, из которых 
в рамках конкурсного отбора прошла 
молодежь. Мы обеспечиваем присут-
ствие на борту этого уникального не 
только культурно-развлекательного, 
но и общественно значимого проекта 
самых лучших школьников. 
Для этого они проходят два этапа кон-
курсного отбора. В рамках первого 
ребята присылают свои видеовизит-
ки, в которых рассказывают, почему 
именно они должны принять участие. 
Мы имеем возможность оценить их 
мотивацию и настрой на поездку. 
Этот год объявлен Годом семьи. Поэ-
тому в этот раз во втором этапе ребята 
рассказывали нам в формате эссе 
о том, каким образом Великая Отечественная война от-
разилась на истории их семьи. То, что сегодня в этом про-
екте мы объединяем детей из России, Белоруссии, других 
стран СНГ, в общем-то, говорит о том, что на семейном 
уровне, на уровне поколений, люди продолжают быть 
связанными. Наш проект сопровождает международная 
команда педагогов. Десять педагогов предоставляет Рос-
сия, шестерых — Белоруссия, и по два педагога от каждой 
страны СНГ, которые отправляют свою делегацию в этот 
проект. Поезд отправится из Бреста, с того самого места, 
где наша страна приняла первый бой в ходе Великой 
Отечественной войны. Именно там, где мы начали бо-
роться за мирное небо и Победу нашей Родины. Я всем 
ребятам, участникам проекта, желаю ярких впечатлений 
и хочу сказать, что это большая часть и большая ответ-
ственность — представлять свой регион и свою страну на 
«Поезде памяти».

В ночь с 21 на 22 июня в Бресте стартует проект 
«Поезд памяти». Ребята из разных стран отправят-
ся в путешествие по 13 городам, неразрывно свя-
занным с историей Великой Отечественной войны.

первый 
микрофон
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Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

18 лучшим медикам, участникам 
спецоперации, вручили премию 
за выдающийся вклад в военную 
медицину ➔ СТР. 4

события и комментарии

Эдгар наломал дров. 
Мегаливень, град, ураганный ветер 
обрушились на столичный регион. 
Хроника непогоды ➔ СТР. 6

персона

Актриса Ольга Остроумова: 
Я русская женщина и могу терпеть 
долго. Но когда говорю «все», 
значит — все ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

комментарии экспертов
АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Раньше абитуриентам 
предлагали порядка 30 ты-
сяч бюджетных мест. Одна-
ко учиться в столичных 
колледжах хотят намного 
больше ребят. В этом году 
мы увеличили количество 
бюджетных мест по самым 
популярным направлениям 
для девятиклассников еще 
на 10 тысяч. Это значит, 
что в полтора раза больше 
выпускников девятых клас-
сов смогут бесплатно полу-
чить востребованную про-
фессию и трудоустроиться 
на ведущие городские 
предприятия.

ЕЛЕНА ШИНКАРУК
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСУСЛУГ МОСКВЫ

Подать заявление в кол-
ледж онлайн на портале 
mos.ru с этого года стало 
еще удобнее. Система 
предусматривает проверку 
паспортных данных на эта-
пе подачи заявления. Фото 
для личного дела и студби-
лета теперь можно сделать 
дома по указанным 
на mos.ru требованиям 
и прислать в электронном 
формате через портал. 
С этого года также внутри 
одного заявления можно 
указать до 15 программ об-
учения — по три програм-
мы в пяти колледжах.

20 июня. Студент 4-го курса по специальности «Технология машиностроения» Московского технологического колледжа Иван Юдин работает за токарным станком 
с ЧПУ — в образовательном учреждении установлено современное оборудование, на котором ребят готовят к труду на реальных предприятиях. Фото: Наталья Шатохина
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Сергей Собянин: Строим новый многопрофильный комплекс детской больницы

Вдохновляет мир сказки, в котором живут куклы

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин осмотрел ход строи-
тельства нового многопро-
фильного комплекса детской 
городской клинической 
больницы (ДГКБ) святого 
Владимира, а также расска-
зал о благоустройстве Вос-
точного округа и развитии 
электрического речного 
транспорта.  

Новый многопрофильный 
комплекс Детской больницы 
святого Владимира готов 
больше чем наполовину. Гла-
ва города во время осмотра 
клиники отметил, что здание 
строят с использованием со-
временных решений, энерго-
эффективных материалов 
и технологий. 
— Это один из крупнейших 
проектов в сфере модерниза-
ции здравоохранения, — под-
черкнул мэр столицы. — Под 
одной крышей будут сосредо-

точены все виды диагностики 
и лечения. 

На самом высоком уровне
В новое здание переведут 
больше 20 отделений стацио-
нара. Здесь же разместят уни-
кальный Центр гравитацион-
ной хирургии крови и гемоди-
ализа. Для проведения хирур-
гических вмешательств 
оборудуют 15 суперсовремен-
ных операционных.
— В новом шестиэтажном 
комплексе подготовим ком-
фортные палаты, где будет все 
необходимое для детей и их 
совместного пребывания с со-
провождающим взрослым, — 
поделился Сергей Собянин.
Особую атмосферу создадут 
открытые внутренние про-
странства и светлый холл со 
стеклянной крышей, кото-
рые, по словам главы города, 
сделают новый корпус одним 
из самых красивых и уютных 
медучреждений Москвы.
Также в столице идут работы 
по обновлению Морозовской 
больницы. Завершен ремонт 
приемных отделений в пяти 

детских больницах, а в Ком-
мунарке открыли два новых 
детских корпуса. В планах — 
строительство еще одной 
больницы для детей.

Преображаются районы
В этом году на востоке столи-
цы проведут благоустройство 
восьми общественных про-
странств: жилые кварталы, 

площади и скверы. Мэр столи-
цы уточнил в своем блоге, что 
многие проекты являются 
естественным продолжением 
работы, начатой в прошлые 

годы. Так, например, приве-
дут в порядок дворы на улицах 
Потешная, дом 2, Преобра-
женская, дом 5/7, и Атарбеко-
ва, дом 4А.
— Поклонников физкультуры 
и спорта порадуют стритбол-
площадка, тренажеры, турни-
ки, столы для настольного 
тенниса, — рассказал он. — 
Для тихого отдыха установим 
качели под навесом.
Кроме того, на месте суще-
ствующей спортивной пло-
щадки и тренажерной зоны 
у дома 5/7 по Преображен-
ской улице создадут большую 
игровую площадку для детей 
разных возрастов с канатной 
башней, большим комплек-
сом для скалолазания, поло-
сой препятствий, батутами, 
каруселями и балансирами. 
А рядом со строением 4Ас1 по 
улице Атарбекова появится 
современная площадка для 
выгула собак со снарядами 
для тренировки.
— Территорию дополнитель-
но озеленим — обновим газон 
и высадим новые кусты. Бла-
годаря современному освеще-

нию во дворах будет уютно 
и по вечерам, — добавил 
 Сергей Собянин.
В районе Богородское специа-
листы займутся в этом году 
дворами на Краснобогатыр-
ской улице, дом 75, корпуса 
1–2, дом 77, дом 79, а также на 
2-й Прогонной, дом 10.
— Во дворе дома 77 располо-
жены школа и детский сад, по-
этому сделаем территорию 
максимально полезной и ин-
тересной для ребятни. Там по-
явится детская площадка «На-
ука и космос» с игровыми 
комплексами в виде планета-
рия, атома и других тематиче-
ских элементов, — сообщил 
глава города.
В этом же сезоне у дома 75, 
корпус 1, на месте существую-
щей детской площадки созда-
дут современную, с полосой 
препятствий из множества 
различных балансиров, ка-
натным тоннелем, гнездом-
качалкой на пружинах — 
всем, что необходимо для ак-
тивного отдыха с друзьями на 
свежем воздухе. Аналогич-
ным образом обновят пло-

щадку и у дома 10 по 2-й Про-
гонной улице.

Популярный транспорт
Сергей Собянин также рас-
сказал о работе регулярных 
электрических речных судов. 
Первый маршрут был запу-
щен год назад. 
— В июне открыли причалы 
Парк «Фили» и «Береговой», 
тем самым продлив первый 
маршрут. Запустили четыре 
новых электросудна: «Камен-
ка», «Люблинка», «Кузнецов-
ка» и «Пахра». Интервал дви-
жения сократился, количе-
ство рейсов увеличилось. 
Только за первые две недели 
работы новые причалы при-
няли больше 11 тысяч пасса-
жиров, — сообщил мэр.
Электросуда благотворно 
влияют на экологию города. 
Круглогодичный речной 
транспорт будет развиваться 
и дальше. В планах — поэтап-
ное открытие других остано-
вок на действующих маршру-
тах и создание новых. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Директор центра ремесел 
«Семейные традиции», осно-
ватель Музея ватной игруш-
ки Светлана Моднова рас-
сказала «ВМ», как проходит 
ее рабочий день и как ее на-
строение влияет на музы-
кальные предпочтения.

Рабочее утро Светланы Мод-
новой начинается в 6 часов 
45 минут. И, по ее словам, про-
сыпается она достаточно лег-
ко, особенно сейчас, летом, 
когда светает рано.
— Для меня самое главное 
утром — это чашка хорошего 
кофе со сливками, все объяс-
няется довольно просто, — го-
ворит она улыбаясь. — Все де-
ло в том, что в день я позволяю 
себе всего одну чашку этого 
напитка и делаю это именно 
утром. 
Есть еще пара обязательных 
пунктов в утреннем расписа-
нии Светланы Юрьевны.
— В моей утренней програм-
ме — сделать несколько 
упражнений на растяжку. Лю-
блю послушать музыку в на-

чале дня. Это может быть 
и рок, и джаз — все по настро-
ению. А еще для меня важно 
побыть какое-то время в ти-
шине, — поясняет она.
Время за утренними сборами 
пролетает незаметно, и вот 
уже стрелки часов приближа-
ются к половине десятого, 
а значит, пора отправляться 
на работу. 
Пятьдесят минут Светлана 
Моднова проводит в дороге.
— Для меня эти минуты — 
время планирования. Я уже 
более десяти лет не веду еже-
недельников, все держу либо 
в голове, либо в смартфоне. 
И каждое утро либо до выезда, 
либо в дороге занимаюсь по-
становкой оперативных задач 
моей команде, подписываю 
бумаги и так далее, — объяс-
няет она. — Сейчас люди жи-
вут очень интенсивно, мега-
полис помещает всех нас 
в очень жесткий ритм — нуж-
но постоянно под это подстра-
иваться. Поэтому, если кратко 
охарактеризовать мое утро, 
то, с одной стороны, это время 

тишины, а с другой — актив-
ного планирования предстоя-
щего дня.
В начале одиннадцатого Свет-
лана Юрьевна заходит в уют-
ный особнячок, расположен-
ный на территории Цент-
рального административного 
округа, буквально в трех ми-
нутах от станции метро «Бау-
манская». Именно здесь рас-
полагается уникальный Му-
зей ватной игрушки, которо-

му нет аналогов в России. 
Рабочий день руководителя 
начинается.
Светлана Юрьевна говорит, 
что очень любит свою работу, 
ведь по-другому невозможно.
— Моя работа — это настоя-
щий мир сказки, в котором 
создается много кукол из ваты 
лучшими художниками и ку-
кольниками России. Как это 
можно не любить? — воскли-
цает она. — Это всероссий-

ские социальные проекты — 
у нас восемь президентских 
грантов. Это сообщество 
творческих единомышленни-
ков, это уникальное музейное 
пространство на первом эта-
же и большое производство-
мануфактура на втором.
Скоро музей распахнет свои 
двери для посетителей, а это 
значит, что в удивительную 
атмосферу добра и сказки, пе-
решагнув порог, попадает лю-
бой человек вне зависимости 
от возраста. 
— Мы постоянно разрабаты-
ваем новые тематические ци-
клы экскурсий «История Рос-
сии в ватной игрушке», прово-
дим различные мастер-клас-
сы, — рассказывает Светлана 
Моднова. — В апреле, напри-
мер, лепили и расписывали 
космонавтов, в преддверии 
Пасхи делали веточки вербы 
из ваты, в июне, ко дню рож-
дению Пушкина, — игрушки 
из любимых сказок детства: 
золотую рыбку, царевну-Ле-
бедь и других персонажей.
Говоря о главном в своей ра-
боте, Светлана Юрьевна отме-
чает, что прежде всего — это 
счастливые глаза людей.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

20 июня. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), заммэра по вопросам градостроительной 
политики и строительства Владимир Ефимов (слева), заммэра по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова и главврач детской больницы святого Владимира Сергей Заварохин (справа) 
оценили ход строительства нового комплекса больницы

КРОМЕ ТОГО
В саду имени Баумана в рамках фестиваля «Усадьбы 
Москвы» заработал мобильный туристско-информа-
ционный центр. Здесь помогут составить идеальный 
маршрут по фестивальным площадкам, расскажут 
о разных мероприятиях, которые проходят в городе, 
а также посоветуют обзорные экскурсии по Басман-
ному району. На выбор — десять оригинальных 
маршрутов по историческим местам столицы. В будни 
прогулки начинаются в 19:00, в выходные — в 12:00 
и 13:00. Регистрация доступна на сайте Russpass.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Провести лето ярко 
и увлекательно

Заместитель директора 
ГБУ «Центр спорта и досуга 
«Атлант» Елена Антропова 
(на фото) уверена, что ле-
то — это время ярких эмоций 
и впечатлений, а получить их 
сполна горожанам помогают 
различные столичные фести-
вали. О проведении мегафе-
стиваля «КоньковоСити-
Фест» она рассказала «ВМ».

Идея проведения фестиваля 
«КоньковоСитиФест» возник-
ла весной во время планиро-
вания летних мероприятий на 
Коньковских прудах.
— Дело в том, что мы хотели 
создать уникальное простран-
ство для отдыха и развлече-
ний, которое было бы инте-
ресно жителям нашего райо-
на и привлекало бы гостей из 
других районов Москвы, — 
говорит Елена Антропова. — 
Фестиваль был задуман как 
площадка для различных ак-
тивностей, включая спортив-
ные соревнования, концерты, 
мастер-классы и другие инте-
ресные мероприятия. 
От возникновения идеи до ее 
реализации прошло совсем 
немного времени, и уже в про-
шлую субботу на Коньковских 
прудах был дан старт большо-
му фестивалю, который будет 
собирать участников каждые 
летние выходные. Впрочем, 
эти основные активности фе-
стиваля будут проходить в вы-
ходные дни, но и в будний 
день здесь тоже можно найти 
для себя что-то интересное. 
Главное — не пройти мимо. 
На фестивальной площадке 
обустроено десять тематиче-
ских зон отдыха. Например, 
можно посетить мастер-клас-
сы от профессиональных ху-
дожников, чтобы в полной 
мере насладиться искусством 
и творчеством. Любителям 
активного отдыха помогут ос-
воить зумбу или брейк-данс, 
а также предложат поучаство-
вать в спортивных соревнова-
ниях.
Незабываемых впечатлений 
гостям фестиваля добавят за-
планированные встречи с из-

вестными спортсменами, дея-
телями искусства, культуры 
и шоу-бизнеса. 
Елена Антропова отмечает, 
что «КоньковоСитиФест» по-
зиционирует себя как «живой 
фестиваль», что подразумева-
ет постоянное развитие и экс-
периментирование с различ-
ными направлениями.
— Это позволит нам адапти-
роваться под изменяющиеся 
интересы аудитории и пред-
лагать новые актуальные 
 форматы развлечений, — по-
ясняет она. — Мы как органи-
заторы всегда стремимся 
к улучшению качества меро-
приятий, поэтому команда 
нашего досугового центра 
«Атлант»  анализирует обрат-
ную связь от посетителей, что-
бы понять, что можно улуч-
шить. Мы продолжаем рабо-
тать над тем, чтобы сделать 
программу интересной для 
всех возрастных групп.
Организаторы «Коньково-
СитиФест» уверены, что фе-
стиваль станет увлекатель-
ным, запоминающимся лет-
ним событием для всей семьи.
Елена Антропова любит рай-
он, в котором живет и работа-
ет. Но и центр города тоже 
близок ее сердцу.
— Любимое место в столи-
це — это Тверская улица, — 
говорит она. — Здесь есть все: 
от архаичной тишины до со-
временного непрекращающе-
гося движения. Могу часами 
здесь гулять, рассматривая 
архитектуру зданий и кипя-
щую вокруг жизнь.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

18 июня. Директор центра ремесел «Семейные традиции», 
основатель Музея ватной игрушки Светлана Моднова

Коньковские пруды, кото-
рые расположены в Юго-
Западном округе столи-
цы, после благоустрой-
ства, которое здесь про-
вели в прошлом году, 
стали популярным местом 
отдыха для жителей рай-
она Коньково и гостей 
столицы. Здесь появилась 
новая сцена с амфитеа-
тром для проведения 
творческих мероприятий, 
обустроена красивая пе-
шеходная зона для про-
гулок, для любителей ак-
тивного отдыха открыта 
площадка для игры 
в пляжный волейбол, 
а также большой спортив-
ный кластер для занятий 
шестью видами спорта.  

справка

досье
Светлана Юрьевна Мод-
нова родилась 6 июня 
1971 года в Пермской об-
ласти. С 1997 по 2002 год 
проходила обучение 
на факультете государ-
ственного и муниципаль-
ного управления Челя-
бинского государствен-
ного университета. 
Свою трудовую деятель-
ность Светлана Юрьевна 
начала еще в студенче-
ские годы, в 1999 году, 
в администрации города 
Челябинска. 
В 2018 году основала 
центр ремесел «Семей-
ные традиции» и ману-
фактуру по производству 
ватной игрушки. 
В феврале 2021 года 
в столице открылся 
единственный в Москве 
и России Музей ватной 
игрушки. Сейчас Светла-
на Моднова является 
и директором центра ре-
месел «Семейные тради-
ции» и директором Му-
зея ватной игрушки.

Реставраторы восстановят былое великолепие дворца
Историческую Москву невозможно представить без уса-
дебных ансамблей. Сохранить памятники архитектуры 
помогают реставраторы. Сейчас масштабные работы 
идут в усадьбе Останкино. Мастера восстанавливают 
дворец-театр, построенный около 230 лет назад.
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250
Городские усадьбы

73
Бывшие загород-
ные имения

ОБЩЕЕ КОЛИЧЕСТВО УСАДЕБ МОСКВЫ, КОТОРЫЕ ОХРАНЯЮТСЯ
КАК ОБЪЕКТЫ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

ДЕСЯТЬ УСАДЕБНЫХ КОМПЛЕКСОВ СЕЙЧАС РЕСТАВРИРУЮТ В МОСКВЕ
СРЕДИ НИХ:

Усадьба Виноградово Усадьба Останкино

Усадьба 
Покровское-
Стрешнево

Усадьба Нескучное Усадьба Кузьминки

>300
усадеб 
в столице

Недорогой Позволяет выбрать разнообразную 
планировку комнат, форму и декор 
помещений

УНИКАЛЬНЫЙ ОСТАНКИНСКИЙ ДВОРЕЦТЕАТР 
ПОСТРОЕН ИЗ ДЕРЕВА. ПЛЮСЫ 
И МИНУСЫ ЭТОГО МАТЕРИАЛА

ОСТАНКИНСКИЙ ДВОРЕЦ ПОСТРОЕН ИЗ ДЕРЕВА. 
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ МАТЕРИАЛА

ВОССТАНОВЛЕНИЕ УСАДЕБНОГО КОМПЛЕКСА 
ОСТАНКИНО СТАНЕТ САМЫМ КРУПНЫМ 
РЕСТАВРАЦИОННЫМ ПРОЕКТОМ В МИРЕ

Поддерживает 
хорошую акустику, что 
немаловажно для театра

Итальянский павильон считается самой 
нарядной частью усадьбы. Интерьеры 
украшены драгоценными люстрами, зер-
калами, панно и скульптурами

Усадьба Останкино — 
объект культурного 
наследия федерального 
значения, жемчужина 
деревянной архитектуры 
XVIII века. Построена 
в 1795 году. Сохранились 
подлинные интерьеры

Граф Николай Шереметев 
построил дворец-театр 
для крепостной актерской 
труппы. На сцене блистала 
Прасковья Жемчугова.
В усадьбе гостили: 
императоры Павел I, 
Александр I и Александр II, 
известные поэты 
и художники

Церковь Троицы

Деревянный дворец-театр

Итальянский павильон Египетский павильон

оляет выбрать разнообразную 
ировку комнат, форму и декор 
щений

вильон

Египетский павильон построен в клас-
сическом римском стиле. После рестав-
рации зал вновь украсят скульптуры 
сфинксов и другие лепные элементы
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Древесина недолговеч-
на: влажность и про-
течки повредили 
стены здания
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Выступая на просветительском марафоне «Зна-
ние. Первые в Москве» еще в апреле 2023 года 
мэр Москвы Сергей Собянин озвучил один из 
главных тезисов своей политики: «Главное бо-
гатство Москвы — это ее люди».
— В Москве нельзя пробурить скважину и полу-
чить нефть или газ, на ее территории не добыва-
ют золото, — сказал Сергей Собянин. — Но зато 
именно здесь сосредоточены финансы, высокие 
технологии, наука, культура, а это значит, что 
главный капитал Москвы — ее люди. А чтобы та-
лантливые, образованные и опытные специали-
сты хотели жить и работать в Москве, город дол-
жен создать для этого все условия. 
И эти условия создаются рекордными темпами. 
Так, например, сеть метро с 2010 года выросла 
уже в 1,5 раза. А до 2030 года уже 90 процентов 
москвичей будут жить рядом со станцией метро. 
Появились Московские диаметры, удобно свя-
завшие пригороды, Московское центральное 
кольцо, гордость столицы — электробусы.
По рекам пошли «Синички» — электрические 
речные суда, которые везут горожан по главной 
водной артерии столицы — Москве-реке. 
Перестраиваются под столичный стандарт по-
ликлиники и больницы. Столица занимает пер-
вое место в мире по объему и качеству цифровых 
услуг. ИИ помогает регулировать движение 
транспорта, ведет учет школьной успеваемости 
и многое другое.
— Москва — город-герой, здесь живут люди, ко-
торые привыкли побеждать, — сказал Сергей 
Собянин. — И я думаю, что сегодня главная за-
дача Москвы и москвичей — оставаться локомо-
тивом развития России, создавать такую эконо-
мику, чтобы нашу страну было невозможно по-
бедить ни санкциями, ни пандемией, ни воен-
ными действиями.
Коллектив газеты «Вечерняя Москва» поздрав-
ляет мэра Москвы с днем рождения и желает 
всех благ!

Сегодня, 21 июня, свой день рождения отмечает мэр Москвы Сергей Собянин. Сергей Семенович возглавляет столицу уже 14 лет. За это время в мегаполисе 
произошли масштабные преобразования. Перемены коснулись всех сфер жизни — от цифровых услуг до качества медицинского обслуживания населения. 

Изменилось все, даже пространство. О том, что мэр и его профессиональная команда изменила в Москве, — на нашей странице.

Главное богатство столицы — это ее люди. А значит, все делается для них

Создаем город Мечты

29 сентября 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) во время открытия второго регулярного круглогодичного маршрута электросудов 
на Москве-реке — от ЗИЛ до района Печатники. Только один этот речной маршрут улучшил транспортное сообщение для полутора миллионов человек

7 мая 2022 года. Супруги Хлебниковы: Анастасия с мужем Александром, сыном Артуром и псом Персиком в своей новой 
квартире, полученной по программе реновации жилого фонда. Фото: Анатолий Цымбалюк

5 августа 2023 года. Москвичка Ирина Самарина решила посетить «Спортивные выходные», 
которые проводятся на отреставрированном Северном речном вокзале. Фото: Пелагия Замятина

26 мая 2024 года. Экоактивистка, тренер Ирина Жасминова проводит разминку для участников после 
плоггинг-забега. Фестиваль «На лугу» провели на берегу Нижнего Царицынского пруда в Государственном 
музее-заповеднике «Царицыно». Фото: Анатолий Цымбалюк

28 мая 2024 года. Юная гимнастка Александра Емельянова из СДЮШОР «Крылья Советов» тренируется на Лужнецкой 
набережной. Недавно эту набережную привели в порядок в соответствии с программой реконструкции набережных 
столицы. Фото: Пелагия Замятина

8 сентября 2023 года. Анастасия Русинова с дочерью Полиной позируют на недавно открывшейся станции 
Большой кольцевой линии метро «Нагатинский Затон». Мозаики на стенах — один из интереснейших 
арт-объектов Московского метрополитена. Фото: Анатолий Цымбалюк.

18 мая 2024 года. Большой театр во время фестиваля «Сады и цветы» в рамках большого фестиваля «Лето в Москве». 
Около театра только что высадили яблоневый сад. Фото: Наталья Феоктистова

25 мая 2024 года. Карнавальная сап-регата проплывает на фоне «ГЭС-2» — одной из старейших электростанций Москвы, которую вывели из эксплуатации, отреставрировали 
и превратили в современный культурный центр. Регата прошла в рамках фестиваля «Рыбная неделя» в составе большого фестиваля «Лето в Москве». Фото: Наталья Феоктистова

КОЛЛЕКТИВ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА 
edit@vm.ru
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Исследование показало, насколько глубоко 
пустил корни украинский нацизм
Вчера состоялась презента-
ция результатов исследова-
ния «Украинский нацизм. 
Захват культурного и инфор-
мационного пространства». 
«ВМ» узнала о результатах 
масштабного исследования 
от руководителей проекта.

Исследование было посвяще-
но нацификации Украины, 
признакам и особенностям 
этого процесса в XXI веке. 
Большая часть работы расска-
зывает о захвате культурного, 
информационного и образо-
вательного пространства 
Украины темой нацизма.
— Главный вопрос исследова-
ния: если наша цель на Украи-
не — денацификация и деми-
литаризация, то была ли на-
цификация и милитариза-
ция? Если со вторым все 
понятно, сейчас уже все видят 

тонны оружия, которое льется 
на Украину. Даже они пере-
стали это скрывать. А вот про 
нацификацию Украины и рас-
сказывает наше исследова-
ние, — подчеркивает гене-
ральный директор информа-
ционного агентства ТАСС Ан-
дрей Кондрашов.
Он также отметил, что иссле-
дование основано не на идео-
логических нарративах, раз-
работанных властью, а ис-
ключительно на фактах.
— Уже давно на Украине гово-
рили о бандеровщине. У меня 
был случай в 2003 году. Я по-
сещал Украину и видел там 
большой билборд, знаете, как 
раньше был с Лениным, Ста-
линым и Марксом. Только 
изображены были другие три 
фигуры: Бандера, Коновалец 
и Шухевич. Но тогда они были 
забросаны помидорами, по-

тому что народ их ненави-
дел, — рассказывает Андрей 
Кондрашов.
Широкое распространение 
в современном украинском 
обществе получили, напри-
мер, факельные шествия, та-
туировки и прочая нацист-
ская символика.
— Мы исследовали и разные 
нарративы в социальных се-
тях. Перепрошивка сознания 
молодежи проводится сейчас 
в основном там. Простые по-
вторения одного и того же ме-
няют сознание. Это и опасно. 
И последствия этой работы на-
ших врагов в социальных се-
тях мы сейчас пожинаем, — 
подчеркивает член Совета при 
президенте РФ по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека Игорь Ашманов.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

новости спецоперации

Ликвидировали 
иностранных наемников
Группа иностранных наем-
ников уничтожена в Красно-
горовке в ДНР. Об этом со-
общил советник главы реги-
она Игорь Кимаковский.
— По нашим данным, парни 
пытались держаться как 
можно в более безопасных 
условиях. Не вышло. Укра-
инские командиры помнят, 
для чего сюда присылают 
заморских воинов, а потому, 
как показала практика по-
следних месяцев, их стара-
ются использовать по-
максимуму. Вот в один из та-
ких удобных моментов ино-
странцев и накрыли наши 
ФАБ. Согласно данным объ-
ективного контроля, мини-
мум шесть человек уничто-
жены, — сказал советник 
главы региона.
Кимаковский добавил, что 
было уничтожено и несколь-
ко единиц вражеской воен-
ной техники.
■
Депутат сражается 
бок о бок с солдатами
Депутат Госсобрания Баш-
кирии Алексей Локотченко, 
который был ранен в ходе 
специальной военной опе-
рации, вернулся в интерна-
циональную бригаду «Пят-
нашка» после лечения. 
Об этом сообщил председа-
тель Госсобрания Констан-
тин Толкачев.

— Рад сообщить, что наш 
депутат Алексей Локотчен-
ко, получивший в бою мно-
гочисленные осколочные 
ранения от обстрела укра-
инской артиллерии, сумел 
восстановиться и выписался 
из госпиталя. Он уже при-
ступил к выполнению бое-
вых задач, — рассказал 
Толкачев.
Локотченко участвует в СВО 
с февраля 2024 года, служил 
командиром артиллерий-
ского расчета, впоследствии 
был назначен командиром 
взвода.
■
Горят склады 
противника
Подразделения группиров-
ки «Юг» Вооруженных сил 
РФ за прошедшие сутки 
уничтожили пять полевых 
складов с боеприпасами 
ВСУ. Об этом сообщили 
в Минобороны РФ.
— Кроме того, отражена 
контратака подразделений 
10-й горно-штурмовой бри-
гады ВСУ и уничтожена 
станция радиоэлектронной 
борьбы, — добавили в ве-
домстве.
■
Все для фронта
Власти Ростовской области 
передали в зону проведения 
специальной военной опе-
рации первые два эвакуато-
ра с особыми тактико-техни-
ческими характеристиками, 

способными перевозить ав-
томобили массой до пяти 
тонн. Информацией подели-
лись в Министерстве регио-
нальной политики и массо-
вых коммуникаций Ростов-
ской области.
— Эвакуаторы станут хоро-
шим подспорьем для воен-
ных водителей и позволят 
довезти до ремонтных ма-
стерских и вернуть в строй 
технику, которая сегодня 
востребована в зоне прове-
дения боевых действий, — 
подчеркнул заместитель гу-
бернатора Ростовской обла-
сти Вадим Артемов. 
В общей сложности за вре-
мя СВО Ростовская область 
приобрела и передала ар-
мии техники и оборудования 
на сумму более двух милли-
ардов рублей.
■
Атака на гуманитарный 
груз
В Донецкой Народной Ре-
спублике при атаке БПЛА 
пострадал замруководителя 
Корпорации развития Ново-
сибирской области Денис 
Гришкин. Новость сообщил 
советник главы региона Ян 
Гагин. Он пояснил, что вме-
сте с Гришкиным выезжал 
в район поселка Еленовка, 
чтобы отвезти гуманитарную 
помощь местным жите-
лям. — У Дениса осколоч-
ные ранения головы, лица, 
тела, — добавил Гагин. 

18 лучшим военным медикам, 
проявившим себя в ходе спец-
операции, вручили ежегод-
ную премию «За выдающийся 
вклад в военную медицину», 
учрежденную Национальной 
ассоциацией объединений 
офицеров запаса Вооружен-
ных сил (МЕГАПИР) и Обще-
ственным советом при Мини-
стерстве обороны России. 
Эксперт Общественной пала-
ты России, кандидат истори-
ческих наук, генерал-майор 
Владимир Богатырев отме-
тил, что вклад военных меди-
ков неоценим.
— От профессионализма и ма-
стерства врачей и медсестер 
зависят жизни многих воен-
нослужащих и их скорейшее 
выздоровление, — отметил 
Богатырев. — Порой многое 
зависит и от сочетания их про-
фессионализма с душевными 
качествами. От того, как ме-
дики сумеют морально подбо-
дрить, внушить бойцам, что 
раны незначительные. От это-
го солдаты намного быстрее 
идут на поправку.
И одним из таких людей, еже-
дневно творящих чудо для ра-
неных бойцов, стала 26-летняя 
медицинская сестра 442-го во-
енного клинического госпита-
ля ефрейтор Анна Варламова. 
Ей вручили диплом с медицин-
ским «Оскаром» в номинации 
«За преданность сестринско-
му делу и милосердие». Девуш-
ка стесняется, не привыкла, 
что ей аплодирует полный зал, 
ведь ее помощь всегда адрес-
ная, индивидуальная. Ее глав-
ная задача — чтобы каждый 
раненый боец побыстрее по-

шел на поправку, скорее встал 
на ноги. 
— Я окончила Ижевское ме-
дицинское училище и по рас-
пределению попала в город-
скую больницу. Но я всегда 
мечтала носить погоны, 
в итоге решила пойти в воен-
комат и сообщить о своем же-
лании, — рассказывает «ВМ» 
Анна Варламова. — И вот 
с 2019 года служу в армии 
и ношу форму. А затем нача-
лась спецоперация, и как раз 
на фронте требовались воен-
ные медики, поэтому я сразу 
изъявила желание поехать на 
фронт.

Девушка с головой погрузи-
лась в работу и, как отмечает 
руководство, творила чудеса 
в госпитале.
— Меня даже солдатики назы-
вали ангелом-хранителем, — 
улыбается девушка. 
Еще у Анны Варламовой на 
груди красуются две государ-
ственные награды — медали 
Луки Крымского и «За спасе-
ние погибавших». О своих 
подвигах на фронте подроб-
ности она не рассказывает, 
ссылаясь на то, что это воен-
ная тайна. 
В номинации «За выдающий-
ся вклад в спасение жизни ра-

неных в ходе боевых дей-
ствий» наградили начальника 
сводного этапа медицинской 
эвакуации майора медицин-
ской службы Дениса Федюни-
на и врача-хирурга рядового 
Игоря Маркова. А в номина-
ции «За высокий профессио-
нализм при оказании меди-
цинской помощи» чествовали 
ординатора отделения анесте-
зиологии-реанимации 419-го 
военного госпиталя капитана 
медицинской службы Ивана 
Еременко. Им также вручили 
награды. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

Хрупкая девушка спасает 
жизни раненых солдат 
Вчера в Обще-
ственной палате 
России прошла 
торжественная 
встреча и че-
ствование воен-
ных медиков — 
участников спе-
циальной воен-
ной операции.

сVои люди 

20 июня. Медицинская сестра 442-го военного госпиталя ефрейтор Анна Варламова получила заслуженную премию «За выдающийся 
вклад в военную медицину». Фото: Наталья Феоктистова

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН
РУКОВОДИТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АССОЦИАЦИИ ОБЪЕДИНЕНИЙ 
ОФИЦЕРОВ ЗАПАСА ВООРУЖЕННЫХ 
СИЛ МЕГАПИР

Общественная премия для во-
енных медиков была органи-
зована для поднятия прести-
жа этой профессии, ведь были 
периоды, когда их обделяли 
вниманием. И ежегодно ре-
шение о присуждении премии 
принимает наградная комис-
сия совместно с Обществен-
ным советом при Министер-
стве обороны РФ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Помог освободить 
населенный пункт
Гвардии майор Сергей Ко-
корев (1) выполнял боевую 
задачу по освобождению 
населенного пункта от во-
оруженных формирований 
украинских националистов. 
Он оказывал огневую под-
держку подразделениям, 
которые вытесняли ради-
калов с занимаемых пози-
ций. Под непрекращаю-
щимся вражеским обстре-
лом Сергей корректировал 
огонь артиллерии россий-
ских военнослужащих, 
направляя удары точно 
в цель: по скоплениям тех-
ники и живой силы ВСУ. 
В результате грамотных 
действий гвардейца были 
уничтожены две боевые 
бронированные машины 
и более 30 боевиков, 
удерживающих оборону 
на подступах к поселку.
Благодаря героизму и лич-
ному мужеству гвардии 
майора Сергея Кокорева 
были созданы условия 
для стремительного про-
движения российских войск 
и последующего освобож-
дения населенного пункта.

Дал отпор вражеским 
беспилотникам
Сержант Владимир Га-
рин (2) обеспечивал при-
крытие российских подраз-
делений от вражеских дро-
нов. Он нес службу в районе 
одного из населенных пун-
ктов. Во время боевого де-
журства сержант Владимир 
Гарин обнаружил в воздухе 
группу беспилотных лета-
тельных аппаратов против-
ника. Эти БПЛА стреми-
тельно приближались к по-
зициям бойцов российских 
вооруженных сил. 

Владимир оперативно оце-
нил сложившуюся ситуа-
цию и незамедлительно 
доложил командиру 
об обнаруженных в небе 
вражеских воздушных 
объектах. Затем сержант 
открыл по коптерам про-
тивника прицельный огонь 
из штатного оружия. Точ-
ными ударами беспилотни-
ки украинских национали-
стов были поражены и сде-
тонировали в воздухе.
Благодаря оперативным 
и профессиональным дей-
ствиям сержанта Владими-
ра Гарина удалось предот-
вратить нанесение против-
ником удара по позициям 
российских военнослужа-
щих и избежать потерь 
личного состава и боевой 
техники. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Адаптировался к фронту
в суровых погодных условиях 
Боец Амир Сабиров сейчас 
выполняет боевые задачи 
в зоне проведения спецопе-
рации. Он рассказал спецко-
ру «ВМ», как оказался на пе-
редовой, в каких сражениях 
принимал участие и удается 
ли ему писать стихи, нахо-
дясь на фронте.

Расскажите, как вы попали 
в зону СВО?
В 18 лет отправился на сроч-
ную службу, во время которой 
писал рапорты о переводе на 
СВО. Добившись своего, пол-
тора года прослужил в развед-
роте, а потом перешел в полк 
Росгвардии особого назначе-
ния «Оплот».
С какими чувствами отправля-
лись на передовую?
Это были азарт и особый инте-
рес к приключениям.
А как родственники и друзья 
отреагировали на это?
Если честно, то меня не особо 
волновала их реакция. Разве 
что… За родителей, конечно, 
как переживал, так и пережи-
ваю. А тех, кого я считал дру-
зьями, уже не могу назвать 
таковыми. Да, в жизни такое 
часто бывает.
На каком направлении в зоне 
спецоперации вы сейчас рабо-
таете и какие выполняете бое-
вые задачи?
Действую в ДНР, объездил 
практически весь регион. Что 
командиры прикажут, то и де-
лаю. Бывают задачи неинте-
ресные и рутинные, а по-
рой — интригующие.
Расскажите, как для вас про-
ходил этап адаптации к усло-
виям боевых действий?
Через холод и слякоть. В 2022 
году осень на Днепре была то 
сухая, то абсолютно отврати-
тельная. Но важно, конечно, 
отметить знакомство с ротой. 
Она состояла из очень разных 
людей, поэтому были и кон-
фликты, и радость, и все на 
свете.
Амир, у вас есть позывной? 
Расскажите, пожалуйста, 

о нем. Какова история его воз-
никновения?
Раньше был «Саба» — это про-
изводная от моей фамилии, 
которая с арабского перево-
дится вроде как «утро, заря». 
Но в связи с переходом в Рос-
гвардию сменил его на «Но-

ябрь» — это месяц, в который 
я родился.
В каких боевых операциях вы 
принимали участие?
Первое, это прикрытие наших 
частей на берегу Днепра во 
время отступления из-под 
Херсона. Не то, чтобы мы при-
крывали, но держали свою 
часть фронта на реке. Потом 
это, как я называю, «закрытие 
границы ЛНР». Там и штурмы, 
и удержание позиций в лесах 
Серебрянского лесничества. 
Короче, кто был под Кремен-
ной, ясно понимает, что там 
происходило.
Удается ли сейчас писать 
на фронте?
Да. В своих произведениях 
я отражаю окопную жизнь. 
А пишу, как воду пью из ко-
лодца в какой-то разбитой де-
ревушке: опускаю ведро, на-
бираю в нее воду до краев 
и кипячу. Вообще в случае 
стихов это, конечно, как смо-
треть в колодезную бездну, где 
нет ни конца, ни края.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Февраль 2024 года. Боец Амир Сабиров с позывным 
«Ноябрь» на одном из направлений спецоперации

досье
Амир Сабиров родился 
8 ноября 2003 года в Ом-
ске. В юности служил 
в разных местных теа-
трах. После окончания 
школы учился пару ме-
сяцев на преподавателя 
по литературе и русско-
му языку в омском вузе. 
Но уже весной ушел — 
сначала на срочную 
службу, а потом сразу 
подписал контракт. 
В 2024 году Амир выпу-
стил свою книгу стихов 
под названием «Рай 
осиновый».

Друзья или приятели: взгляд 
со стороны Поднебесной
Корреспондент «ВМ» Ана-
стасия Солонская знает ки-
тайский язык и расскажет, 
о чем пишут местные СМИ. 
Как журналисты освещают 
дружественные отношения 
с Россией, cпецоперацию 
и другие темы, связанные 
с внешней политикой, читай-
те в ее обзоре. 

«Жэньминь жибао» 
С 17 июня место на первой по-
лосе русскоязычной версии 
китайской ежедневной газеты 
«Жэньминь жибао» заняла но-
вость о Дне Москвы, старто-
вавшем в Пекине. В честь 
праздника там выступил Мо-
сковский государственный 
академический театр танца 
«Гжель». Ожидается и друже-
ский матч между женской 
молодежной баскетбольной 
командой Москвы и средней 
школы при университете Цин-
хуа. Также анонсируется, что 
во второй половине 2024 года 
Москва организует образова-
тельную делегацию в Пекин 
и форум торгово-экономиче-
ского сотрудничества.
А на англоязычной версии 
сайта издания встречаются 
карикатуры на американское 
правительство. Журналист 
Чэнь Цзы подписала карика-
туры: США демонстрируют 
двойные стандарты, раздувая 
понятие «избыточных мощ-
ностей»; используют «нацио-
нальную безопасность», что-
бы уничтожить окружающих. 

Информационное 
агентство «Синьхуа» 
Крупнейший источник ново-
стей в КНР — информацион-
ное агентство «Синьхуа» осве-
щает важные геополитиче-

ские события, касающиеся 
России. В их число вошла 
встреча президента РФ Влади-
мира Путина и лидера КНДР 
Ким Чен Ына. 
На днях китайских журнали-
стов заинтересовал и россий-
ский инцидент — захват за-
ложников в следственном 
изоляторе Ростовской обла-
сти, произошедший 16 июня. 
После безуспешных попыток 
переговоров спецназ перешел 
в наступление, в результате 
чего преступники были устра-
нены, заложники спасены, со-
общил ответственный редак-
тор Цзяо Пэн. 
В целом журналисты агент-
ства «Синьхуа» пишут беспри-
страстно, опираясь исключи-
тельно на факты. Нельзя ули-
чить редакторов и корреспон-
дентов в явной поддержке 
того или иного государства. 
Однако иногда сотрудников 
все же выдает стиль написа-
ния, например, в нужном ме-
сте поставленные кавычки.
15 июня на первой полосе 
«Синьхуа» появился заголо-
вок — «Швеция сообщила 
о «вторжении» российских во-
енных самолетов в ее воздуш-
ное пространство». Громкое 
заявление, не так ли? Вот и ки-
тайские журналисты тоже так 
посчитали, взяв в кавычки 
слово «вторжение». В итоге 
новость была опубликована 
точно согласно сообщению 
Швеции, а вот подача уже не 
такая пугающая. Кто знает, 
коррелируется ли заявление 
с действительностью, ведь на 
тот момент Россия еще не де-
лала никаких заявлений. Вот 
и стараются китайские жур-
налисты писать аккуратно 
и беспристрастно.

Центральное телевидение 
Китая, CCTV 
Центральное телевидение 
Китая, или CCTV — ведущая 
телекомпания материкового 
Китая. Журналисты CCTV 
уделяют большое внимание 
внешней политике России. 
Научный сотрудник Россий-
ского института Восточной 
Европы и Центральной Азии 
Китайской академии обще-
ственных наук Чжан Хун в ин-
тервью CCTV называл по-
мощь Украине «политкоррек-
тностью» в западном обще-
стве, ставшей общепринятой 
практикой.
На днях Владимир Путин 
прибыл в Пхеньян, КНДР. Ре-
портеры посвятили статью 
этому событию. Журналисты 
сделали акцент на важности 
темы, ведь последний раз 
президент посещал Север-
ную Корею 24 года назад.

китай близко
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯКОРРЕСПОНДЕНТ

ВЛАДИМИР СЕМЕНОВ
КИТАЕВЕД И ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ 
ФИЛОЛОГИЧЕСКИХ ДИСЦИПЛИН 
МОСГУ

Подчеркнуто хорошие личные 
отношения лидеров РФ и КНР 
не изменят официальный 
внешнеполитический курс 
Поднебесной — не выделять 
ни одного государства, избе-
гать военно-политических 
обязательств. Принцип «На-
стоящий друг познается в бе-
де» в отношении КНР не при-
меним, ведь правительство 
ищет только выгоду для своей 
страны. Такой подход, свой-
ственный рациональному 
и прагматичному мышлению 
китайцев, проявляется во всех 
остальных сферах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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рону Украины не менее 0,25 процента ВВП», — 
гласит постановление, которое было опублико-
вано в конце мая на сайте Минобороны Литвы.

Руководство умом не блещет

Владимир Жарихин, замдиректора Института 
стран СНГ, пояснил:
— Прибалты действительно отчаянные русофо-
бы. Но дело не только в том, что СССР их в свое 
время оккупировал и включил в состав Союза. 
Во всех трех странах довольно большая русская 
диаспора, они очень боятся ее политического 
влияния и всячески стараются от нее избавить-
ся, воспринимая как пятую колонну. Русские 
в Прибалтике, надо признать, сами во многом 
виноваты. В 1990-е они не боролись за свои 
права, не отстаивали свои интересы, ну вот те-
перь и платят за это — их всячески притесняют. 
Вообще проблемы у русских есть на любой быв-
шей территории СССР, кроме Белоруссии, где 
представителей русского этноса много. И на 
Украине, и в Казахстане очень боятся русского 
влияния, поэтому там так сильны национали-
сты. А вот в Узбекистане, Таджикистане, Кирги-
зии, Азербайджане, Армении, Грузии к русским 
отношение более лояльное — потому что их 
там практически не осталось, одни туристы. Бо-
яться некого.
Что касается прибалтов, то, как считает экс-
перт, они работают у Запада «моськой, что лает 
на слона».
— Прибалты — это «моська» на коротком по-
водке. С одной стороны, поводок резко ограни-
чивает все ее движения — особо не порезвишь-
ся, с другой — благодаря поводку хозяин может 
быстро подтянуть собачку к себе и спрятать за 

пазуху, — пояснил Владимир Леонидович. — 
Если конкретно, то прибалты сейчас прячутся 
за поляков. Они рассуждают так: Польша по си-
ле примерно как Украина. А Украина худо-бед-
но, но третий год с Россией воюет, и победы 
России пока не видать. Так что мы можем на 
Россию и погавкать. Тем более что хозяин — Ев-
росоюз — этот лай всячески одобряет. 
Проблема, как считает эксперт, в том, что руко-
водство стран Балтии умом не блещет и способ-
но устроить военную провокацию.
— Вспомните: в 2022 году Литва перекрыла 
транзит через свою территорию грузов в Кали-
нинградскую область — наш отделенный от 
остальной России эксклав, — пояснил Влади-
мир Жарихин. — Она сделала это по собствен-
ной инициативе, явно надеясь, что за нее в слу-
чае чего заступятся, потому что сама она про-
тив России — ничто. Нет гарантии, что Литва 
не повторит этот финт. И тогда нам придется 
пробиваться в Калининградскую область через 
ее территорию, а это уже война со страной 
НАТО. 
Политолог, директор Центра системного ана-
лиза и прогнозирования Ростислав Ищенко 
считает:
— Прибалты ведут себя так нагло, потому что 
понимают: реальной войны не будет. Ядерная 
боеголовка стоит слишком дорого, чтобы ис-
пользовать ее против любой из прибалтийских 
стран. Сами же они в считаные дни превратятся 
из театра военных действий в большой лагерь 
военнопленных. Да, они могут быть провокато-
рами, но сколь-нибудь значимыми участника-
ми реального военного конфликта — вряд ли. 

Могут стать плацдармом

Игорь Забелин убежден, что недооценивать 
Прибалтику не нужно.
— Да, армии у них незначительные. Но Прибал-
тика уже стала плацдармом НАТО у наших гра-
ниц. Как член альянса она может разместить 
и уже размещает на своей территории инфра-
структуру и войска этого военного союза, — по-
яснил эксперт. 
Он привел в пример Литву, где сейчас расквар-
тирована часть германской военной бригады. 
В общей сложности в эту прибалтийскую 
респуб лику прибудут пять тысяч немецких во-
енных. Они будут нести службу на полигонах 
в Рукле и Руднинкае, а проживание с семьями 
предусмотрено в Вильнюсе и Каунасе. По дан-
ным Минобороны Литвы, Германия до конца 
2026 года полностью разместит в Литве тяже-
лую бригаду с тремя маневренными батальона-
ми и необходимыми подразделениями боевой 
поддержки и снабжения. В частности, это 203-й 
танковый батальон из земли Северный Рейн-
Вестфалия, 122-й бронепехотный батальон из 
Баварии, а также многонациональный бата-
льон, преобразованный из боевой группы пере-
довых сил, находящихся сейчас в Литве.
— Простой сценарий: Литва перекрывает кали-
нинградский транзит. Мы начинаем прорубать 
через ее территорию коридор в Калининград-
скую область. Немцы, разумеется, вмешивают-

ся — за этим их сюда и прислали. Очевидно, они 
несут потери. Автоматически возникает ситуа-
ция войны Россия — Германия. На территории 
Германии — несколько военных баз США. При-
чем на некоторых — тактическое ядерное ору-
жие. И тогда затормозить будет уже крайне 
сложно. Если прибалтами США легко пожерт-
вуют, защищать их вряд ли станут, то немцами 
они жертвовать не могут — это их главные ев-
ропейские вассалы. К тому же Германия — са-
мая населенная и экономически развитая стра-
на ЕС. Бросить ее — бросить всю Европу: это не 
Украина, не Прибалтика и даже не Польша, — 
пояснил эксперт. 
По его словам, то, что немецкую бригаду раз-
мещают в Литве — на пути российского транзи-
та в Калининградскую область, говорит о том, 
что провокация очень возможна.
— Даже обыватель понимает, что ни пятиты-
сячная немецкая бригада, ни армия Литвы — 
а в ней сейчас тоже около пяти тысяч штыков — 
Россию не остановят. И даже, очевидно, не за-
тормозят движение ее войск. Так зачем немцев 
размещают? Чтобы они в случае войны быстро 
погибли? Ответ может быть один: чтобы втя-
нуть в пограничный, по сути, конфликт, снача-
ла Германию, потом США. Только для этого 
Прибалтика и нужна. 
Эксперт уверен: лучшая защита от провока-
ций — быстрая и уверенная победа над Украи-
ной и присоединение ее территорий. Тогда про-
вокаторы увидят свое будущее и угомонятся.

 В Латвии — гуманитарный кризис. Страна пла-
нирует выслать около 800 граждан старше 
60 лет. Причина в том, что они не могут хорошо 
выучить местную «мову». Большинство стари-
ков — жители Латвийской ССР, которым Лат-
вия, став независимой, отказала в граждан-
стве, присвоив статус «неграждан» как этниче-
ски русским. Часть этих людей впоследствии 
получили гражданство России, но остались 
жить в Латвии — ведь в России у них не было ни 
близких, ни жилья. И вот теперь их высылают.
— Мы планируем поселить людей в пунктах 
временного размещения в Псковской области, 
оформить им полисы ОМС, а затем предоста-
вить арендное жилье, — заявил член Совета по 
правам человека Кирилл Вышинский.
С 2023 года в Латвии в системе образования под 
запрет попал русский язык. На нем нельзя раз-
говаривать в детских садах, а также в 1-х, 4-х 
и 7-х классах школ. В 2024–2025 годах им по-
степенно запретят пользоваться и в остальных 
классах. Министерство образования запретило 
факультативы русского языка за счет средств 
местного самоуправления. А в 2026-м Латвия 
планирует отказаться от русского языка полно-
стью: будет запрещено теле- и радиовещание 
на нем, а также театральные постановки.

Боятся и готовы защищаться

Впрочем, в своей русофобии прибалты готовы 
пойти значительно дальше. Страны Балтии 
и Польша заявили о готовности ввести войска 
на Украину в случае серьезных успехов россий-
ских военных, пишет немецкое издание Spiegel.
«Страны Балтии и Польша не будут ждать раз-
мещения российских войск на их границах, 
предупредили прибалтийские политики. Они 
сами введут войска на Украину. И это будет оз-
начать, что НАТО станет участником вой-
ны», — говорится в статье.
По информации Spiegel, политики из стран Бал-
тии предупредили об этом Германию на конфе-
ренции в Таллине.
— И поляков, и прибалтов понять можно. Они 
боятся, — пояснил кандидат исторических на-
ук, преподаватель МГУ Виктор Трефилов. — 
В этом году исполняется 85 лет пакту Молотова–
Риббентропа, по которому Россия и Германия, 
по сути, поделили Восточную Европу. Мы заня-
ли восточную часть Польши, сменили режимы 
в Прибалтике и присоединили к себе три респу-
блики, мы воевали с Финляндией и отобрали 
у нее часть Карелии, а также прилегающие к Ле-
нинграду территории. Стоит ли удивляться, что 
сейчас и финны, и прибалты, и поляки — 
в НАТО? После того как мы зашли на Украину, 
они опасаются, что их страны — следующие. 
Ведь 85 лет, по историческим меркам, не срок. 
Это со времен монгольских завоеваний прошло 
800 лет, и Монголия уже не та, никто ее не боит-
ся. А Россия по-прежнему сильна и решительна.
Военный эксперт, член Лиги военных диплома-
тов Игорь Забелин рассуждает:
— С одной стороны, прибалты правы. Если они 
и правда уверены, что Россия пойдет их завое-
вывать, то куда логичнее воевать на чужой тер-
ритории — украинской. Зачем крушить свою 
инфраструктуру — заводы, жилье, дороги — ес-
ли можно чужие? К тому же они не одни воевать 
собираются, а с Польшей, чья армия сейчас счи-
тается самой сильной в Европе. С другой сторо-
ны, Вашингтон уже не раз говорил, что война 
отдельных стран НАТО с Россией — это не вой-
на НАТО с Россией. Проще говоря — ни США, 
ни Великобритания свои войска на Украину не 
отправят, опасаясь ядерного ответа Москвы. 
И Франция вряд ли отправит: Макрон пока 
только обещает. А это значит, что воевать при-
дется самим. А сами они боятся — иначе войска 
давно бы уже ввели: ведь Украине не хватает 
бойцов уже здесь и сейчас. Мне кажется, что за-
явления прибалтов — попытка запугать Москву 
расширением военного конфликта. Риторика 
конфликта в детской песочнице: «Сейчас как 
дам больно!» Но совочек-то у них пластмассо-
вый, а не железный.

Хотели быть тиграми

Страны Балтии вошли в Евросоюз в мае 
2004-го. Их даже стали называть «балтийскими 
тиграми», потому что экономика сначала не-
плохо росла: на 7,5–12 процентов в год. Но пер-
вый же кризис 2008 года превратил «тигров» 
в облезлых дворовых котов.
— Никакого экономического чуда в Прибалти-
ке не было. Как только эти страны вошли в ЕС, 
их стали накачивать кредитами и дотациями, 
благо деньги у Евросоюза тогда были, а сово-
купное население всех прибалтийских госу-

дарств не превышало пяти миллионов чело-
век — примерно как у Болгарии, — пояснил 
финансовый аналитик Артем Извольский. — 
После первого же экономического кризиса ин-
вестиции по большей части прекратились, 
и сейчас прибалты живут беднее, чем даже во 
времена СССР. Ну например, госдолг Литвы со-
ставляет более 26 млрд евро, или около 40 про-
центов годового ВВП страны. В России, для 
сравнения, он составляет 14,9 процента от ВВП: 
почти втрое меньше. 

После вхождения в ЕС, как пояснил эксперт, 
экономикой стран Балтии стали управлять из 
Брюсселя. В итоге производство сократилось 
в несколько раз: были закрыты «дублирующие» 
предприятия, т.е. выпускающие продукцию, 
которую уже производят в Евросоюзе. Как ре-
зультат — огромная безработица. Если в 1990-х 
годах в Литве, например, проживало 3,7 млн 
человек, то сейчас — не более двух миллионов: 
полстраны уехали на заработки. Точно такая же 
ситуация в Латвии и Эстонии. Согласно данным 
Евростата, в 2023 году ВВП Литвы и Латвии со-
кратился на 0,3 процента, а Эстонии — на три 
процента. Также в прошлом году в Эстонии без-
работица выросла с 5,6 до 6,4 процента, в Лит-
ве — с 6 до 6,9 процента, хотя в Латвии она не-
много снизилась: с 6,9 до 6,5 процента.
— Это довольно высокие показатели, если 
учесть, что немалая часть экономически актив-
ного населения уже уехала на заработки в Евро-
пу, т.е. считают только оставшихся, — пояснил 
Артем Извольский.
Удивительно: на фоне явного экономического 
кризиса прибалты увеличивают не социаль-
ные, а военные расходы. В Литве, например, 
с начала СВО на Украине военный бюджет вы-
рос почти вдвое. В 2024 году он превысит 
2,5 процента ВВП страны. Более того: Литва, 
как и ее соседи, активно помогает Украине.
«Министры обороны Литвы, Эстонии и Латвии 
подчеркнули, что поддержка Украины должна 
оставаться ключевым приоритетом для трех 
стран Балтии, и подтвердили свое обязатель-
ство ежегодно выделять на безопасность и обо-

Посол Эстонии на Украине Аннели Кольк заявила, что Таллин готов обсуждать отправку эстонских войск на территорию Украины. «Для нас это не красная линия», — 
заявила Кольк. Сейм Латвии тем временем принял закон, позволяющий отбирать у владельцев автомобили с российскими номерами и передавать их Украине. 

Плюс страна планирует выслать в Россию около 800 российских пенсионеров, не сдавших языковой тест. Почему прибалты так агрессивны? Чего они добиваются? 

29 мая. Литва. Германские военнослужащие на учениях «Великая квадрига 2024» на полигоне армии Литвы в Пабраде, расположенном в 57 км к северу от Вильнюса

Карликовые страны Балтии явно ищут войны с Россией

Боевые шпроты

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Бундесвер сейчас 
размещает
в Литве 
бригаду: пять 
тысяч бойцов 
и бронетехнику

Страны Балтии получили от СССР очень 
большое наследство. Латвия — более пя-
тисот крупных промышленных предприя-
тий, почти половина которых работала 
на экспорт. Например, фабрика парфюме-
рии «Дзинтарс». С 1940-го по 1980-й год 
в Литве и Эстонии практически с нуля воз-
никла мощная энергетика — система ГРЭС 
(Литовская, Эстонская, Прибалтийская), 
ГЭС (Каунасская) и ТЭЦ. Появились пред-
приятия ВПК, легкой промышленности, со-
временное приборо- и кораблестроение, 
развитое сельское хозяйство и рыболовный 
промысел. За 40 лет в Литве общий объем 
промышленного производства увеличился 
в 56 раз, в Эстонии — в 46 раз. За годы «со-
ветской оккупации» в Прибалтике построи-
ли новые больницы, школы и вузы, музеи 
и театры, а также тысячи километров луч-
ших в СССР дорог и сотни мостов.

справка

Эстония «прославилась» тем, что первой 
из провинций Третьего рейха стала «юден 
фрай», т.е. полностью свободной от евре-
ев — опередив Польшу и даже Германию. 
К концу января 1942 года почти все остав-
шиеся на оккупированной территории 
эстонские евреи были убиты. Уничтоже-
нием евреев в городах Эстонии занима-
лись войска СС, местная политическая по-
лиция, полиция безопасности и отряды 
эстонской военизированной организации 
«Омакайтсе». «Омакайтсе» и политиче-
скую полицию возглавлял эстонец Йохан-
нес Соодла. 31 января 1942 года он напра-
вил донесение в Берлин, в котором сооб-
щалось, что «Эстония уже полностью очи-
щена от евреев». Патриоты «молодой 
прибалтийской демократии» уничтожили, 
по разным оценкам, от 15 до 17 тысяч 
евреев. 

В ТЕМУ

Военное сотрудничество прибалтов и нем-
цев имеет давние корни. Сразу после не-
мецкой оккупации в 1941 году прибалтий-
ские земли стали официально называться 
Остландом — частью Третьего рейха. Уже 
в первые недели немецкого присутствия 
части СС стали принимать на службу «бал-
тийских добровольцев» в свои полицей-
ские формирования. 31 июля 1941 года 
первая группа из 396 эстонских добро-
вольцев была передана в распоряжение 
командования СС (Russland-Nord) для ис-
пользования в полиции. В последующие 
месяцы СС сформировали несколько 
батальонов полиции безопасности 
(Schutzmanns-Bataillone), состоявших 
из латвийских и эстонских добровольцев, 
а армия приняла на службу уже восемь 
эстонских батальонов, причем четыре от-
правили как боевые подразделения в со-
став группы армий «Север». В 1942-м был 
создан Эстонский легион ваффен-СС. 
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Обещанный мегаливень 
пришел с ураганным ветром 

О том, что в Москву вновь 
придет «мегаливень», с силь-
ными порывами ветра и даже 
смерчами, писали еще нака-
нуне, 19 июня. О разгуле сти-
хии предупредил жителей 
и мэр города Сергей Собянин.
— Завтра нас ожидает очеред-
ное испытание экстремаль-
ными погодными условиями. 
20 июня с 3 часов ночи до 
22 часов вечера местами по го-
роду ожидаются гроза, силь-
ный ливень. Также возможны 
град и шквалистый ветер с по-
рывами до 18–23 метров в се-
кунду. С 12 до 17 часов есть 
вероятность формирования 
смерчей, что особенно опас-
но, — написал он в соцсетях, 
посоветовав в этот день не вы-
ходить на улицу. 
Комплекс городского хозяй-
ства Москвы заранее подгото-
вился к борьбе с последствия-
ми непогоды. 
— В связи с неблагоприятным 
прогнозом городские службы 
работают в усиленном режи-
ме. На круглосуточном дежур-
стве находятся ответственные 
лица, оперативный и ремонт-
ный персонал. Приняты все 
меры по обеспечению беспе-
ребойного функционирова-
ния систем жизнеобеспече-
ния, — сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяй-

ства и благоустройства Петр 
Бирюков. 
Электросетевым организаци-
ям дали указание подготовить 
источники аварийного пита-
ния. На улицах дежурили бри-
гады и техника «Мосводосто-
ка». Во всех городских СМИ, 
а также на информационных 
табло в общественном транс-
порте сообщали об опасных 
погодных явлениях: горожан 
просили не укрываться под де-
ревьями и не парковаться ря-
дом с ними. Автомобилистам 
также напомнили о необходи-
мости соблюдать скоростной 
режим и дистанцию.
В Департаменте транспорта 
посоветовали для поездок по 

городу пользоваться метро. 
Приостановили работу парки 
и фестивальные площадки, 
закрылся для посетителей Мо-
сковский зоопарк. Департа-
мент торговли призвал руко-
водителей кафе и ресторанов 
укрепить конструкции летних 
веранд и временно прекра-
тить их эксплуатацию.
Ураган налетел на Москву по-
сле полудня. В сети стали по-
являться многочисленные 
видео, снятые жителями раз-
ных московских районов — 
с гнущимися деревьями 
и обещанными синоптиками 
смерчами. Мощный ветер 
раскидывал самокаты и урны, 
гнул обшивку крыш. Упало 

более 700 деревьев, повреж-
дено свыше 300 автомобилей. 
— На такой переувлажненной 
почве, как сейчас в Москве, 
хватит минутного порыва ве-
тра в 15–20 метров в секунду, 
чтобы привести к таким по-
следствиям, — отметила глав-
ный специалист информаци-
онного агентства «Метеоно-
вости» Татьяна Позднякова. 
Увы, не обошлось и без жертв. 
На момент подписания но-
мера было известно о 18 по-
страдавших и двух погибших 
людях. 
Так, на женщину, шедшую по 
улице, упал забор. 12-летнего 
мальчика ударила обломив-
шаяся ветка. Порыв ветра со-

рвал металлический лист, ко-
торый ударил по трамваю на 
Енисейской улице — постра-
дали два человека. На севере 
Москвы произошла более се-
рьезная трагедия — на муж-
чину дерево упало, он скон-
чался на месте. Еще один муж-
чина погиб в центре столицы 
из-за падения строительных 
лесов. 
Грозы и сильные ливни по-
кинули столичный регион 
к 16:00, а вот сильный ветер 
сохранился до конца дня. Ком-
мунальные службы оператив-
но устраняют последствия 
разгула стихии.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

ЕВГЕНИЙ ТИШКОВЕЦ
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ ЦЕНТРА 
ПОГОДЫ ФОБОС 
По Москве прошел 10-балль-
ный шторм. Порывы ветра до-
стигали штормовых 25 ме-
тров в секунду, или 90 кило-
метров в час. По шкале Бо-
форта это 10-балльный 
шторм из 12 возможных. 
Давление воздушного потока 
45–50 килограммов на ква-
дратный метр. При таком ве-
тре происходят значительные 
разрушения, ветер валит де-
ревья и вырывает их с корнем. 
На море — высокие вол-
ны высотой 7–10 метров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на столи-
цу обрушились 
сильнейшие 
дожди. В резуль-
тате разгула сти-
хии погибли два 
человека, есть 
пострадавшие. 
«ВМ» собрала 
главные собы-
тия этого не-
настного дня.

погода

Выпускники военных училищ 
готовы служить Родине 

Вчера на площади Москов-
ского кафедрального собор-
ного храма Христа Спасителя 
прошла церемония вручения 
аттестатов и дипломов вы-
пускникам довузовских обра-
зовательных учебных заве-
дений Министерства обороны 
Российской Федерации.

В торжественной обстановке 
205 выпускников Московско-
го суворовского военного 
училища, Московского воен-
но-музыкального училища 
имени генерал-лейтенанта 
В. М. Халилова и Московского 
кадетского корпуса «Пансион 
воспитанниц Министерства 
обороны Российской Федера-
ции» получили нагрудные 
знаки, аттестаты и дипломы 
об окончании учебных заве-
дений. Из них 77 удостоены 
медали «За особые успехи 
в учении» I и II степени. 

Вскоре ребятам предстоит по-
корять новые высоты. Выпуск-
ница Пансиона воспитанниц 
Минобороны РФ Эмма Юдки-
на планирует поступить в Во-
енно-медицинскую академию 
имени С. М. Ки рова.
— Я поняла, что хочу служить 
Родине как военный врач, — 
рассказала Эмма.
Денис Великородный, вы-
пускник Московского воен-
но-музыкального училища, 
готовится поступать в Во-
енный университет имени 
князя Александра Невского, 
чтобы стать военным дири-
жером. Он освоил кларнет, 
мастерски играет на форте-
пиано и уже имеет неплохие 
навыки в дирижировании ор-
кестром.
— Училище много нам дало. 
Мы повзрослели, стали само-
стоятельными, многому нау-
чились, — поделился Денис.

Он, как и его товарищи, неод-
нократно открывали парад 
Победы на Красной площади 
в составе роты барабанщиков 
Московского гарнизона. 
МАРАТ ЧЕРНЫШОВ
edit@vm.ru 

ВИКТОР ГОРЕМЫКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ОБОРОНЫ РФ, ГЕНЕРАЛПОЛКОВНИК
Этот праздник является осо-
бенным для всей системы до-
вузовского образования. 
В этом году из учебных заве-
дений военного ведомства 
выпускается более двух тысяч 
грамотных, интеллигентных 
и всесторонне образованных 
юношей и девушек. Сегодня 
страна как никогда нуждается 
в профессионалах своего де-
ла, настоящих патриотах и за-
щитниках Отечества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Любители 
автопортретов 

Международный день селфи, который 
отмечается 21 июня, впервые был про-
веден в США в 2014 году. Его основа-
тель — техасский диджей Макнили. 
Именно он сделал праздником одно из 
самых популярных увлечений сегод-
няшнего дня — селфи, или «себяшеч-
ки», как любовно называют этот вид 
автопортрета некоторые поклонники 
жанра.

Селфи — это тренд сегодняшнего дня. Не только в нашей 
стране, а во всем мире. Вроде как получается — если не 
сделал селфи и не выложил его в соцсеть, то будто и не бы-
ло ничего: ни путешествия, ни похода на премьеру, ни 
свидания, ни прогулки в лесу. Не цвела сирень, не ловился 
карась, кошка не сидела на подоконнике. А так вот, все это 
было, все это запечатлено, и на переднем плане — сам ав-
тор фото. 
Лицо вытянуто или, наоборот, расплылось в ширину: 
трудно снимать свой собственный портрет. Поэтому даже 
изобретен специальный гаджет, сел-
фи-палка. У нас в стране она не особо 
прижилась, а вот китайцы очень ува-
жают это приспособление. Они, эти 
восточные туристы, снимаются много 
и увлеченно. Почему-то любят сни-
мать свое лицо на фоне шедевров ми-
ровой живописи. Прямо очередь сто-
ит из желающих запечатлеть себя — 
а где-то там, вдали, будет маячить из-
вестная картина. Наверное, это 
попытка сказать, дескать, и я там был. 
Как еще объяснить эту вариацию всем 
известного «на фоне Пушкина снима-
ется семейство», я не знаю.
Также я не знаю, где и когда я попада-
ла в случайное селфи чужого человека. Мне кажется, де-
сятки раз. Интересно, как я получилась там, на тех сним-
ках. Думаю, не очень: ведь для того чтобы хорошо выйти 
на фото, надо сделать «нарядное лицо». Это вам любой 
любитель селфи расскажет, как приподнять уголки рта, 
чтобы не получился печальный Пьеро, как вытаращить 
глазки, чтоб выглядели побольше, как сделать эффект 
в меру растрепанных волос.
Фотографий-селфи практически у каждого из нас сейчас 
много. У кого-то десятки, а у кого-то, пожалуй, и тысячи. 
Только вот хороших среди них — считаные единицы. Чем 
больше фотографий, тем меньше в них смысла и каче-
ства: если пять снимков легко и интересно посмотреть, то 
просмотреть пять сотен селфи практически нереально. 
Да и незачем. Лицо-то все то же.
Недавно я нашла одну-единственную фотографию своей 
прабабки Ульяны. На фото ей лет семьдесят, но выглядит 
она там, как столетняя. В платке, глубокие морщины, тра-
гическая линия рта. Фото на удивление качественное, 
хоть и пожелтело от времени. В руках бабушка Ульяна 
держит маленькую фотографию внука Пети, погибшего 
в армии. Такое вот «фото в фото». Наверное, они только 
получили известие о смерти своего мальчика. И Ульяна 
сфотографировалась с Петенькой, в последний и един-
ственный раз. Поверьте, эта фотография, сделанная семь-
десят лет назад, стоит всех моих селфи на фоне роз, инте-
рьеров и даже моря.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

20 июня. Выпускники Московского военно-музыкального училища. Фото: Марат Чернышов

Страна делает 
поворот на Восток
С 18 по 19 июня президент 
России Владимир Путин на-
ходился с государственным 
визитом в КНДР. Вчера экс-
перты обсудили его итоги.

Это вторая в истории поездка 
главы российского государ-
ства в Пхеньян. 
— Это очень важный визит. 
Речь идет о том, что началась 
реализация объявленного 
Владимиром Путиным плана 
создания Евразийской систе-
мы безопасности. В данном 
случае мы видим североко-
рейскую опцию, — подчер-
кнул профессор МГИМО МИД 
России Сергей Лузянин.
В рамках визита Владимир 
Путин и лидер КНДР Ким Чен 
Ын подписали Договор о все-
объемлющем стратегиче-
ском партнерстве. Накануне 
общение лидеров двух стран 
в формате тет-а-тет длилось 

около двух часов. Перед этим 
в государственной резиден-
ции «Кымсусан» были прове-
дены переговоры в широком 
составе.
— Подписание договора вво-
дит элементы сотрудничества 
в систему российских отноше-
ний с Северной Кореей. Там 
четко сказано, что в случае 
агрессии на одну из сторон со-
глашения они могут помочь 
друг другу, — добавил Сергей 
Лузянин.
19–20 июня президент РФ по-
сетил и еще одну дружествен-
ную страну — Вьетнам.
— Оба визита — это и демон-
страция поворота на Восток, 
и создание ключевых точек 
в плане безопасности и эконо-
мического сотрудничества 
России с этими странами, — 
отметил эксперт.
ГРИГОРИЙ САХАДЖИ
g.sahadgi@vmdaily.ru

Отечественные и иностранные аграрные 
производители предложили свою продукцию

Молодому поколению расскажут, как жила одна 
из самых известных поэтесс Серебряного века

В столице прошла XXIX меж-
дународная специализиро-
ванная торгово-промышлен-
ная выставка «MVC: зерно — 
комбикорма — ветерина-
рия — 2024».

Предприятие из подмосков-
ного Одинцова, например, 
представило оборудование 
для учета и маркировки това-
ров: принтеры этикеток, ска-
неры штрихкодов, терминалы 
сбора данных. А представите-
ли компании из Китайской 
Народной Республики впер-
вые привезли в Москву свою 
продукцию: оборудование 
для зерновых и маслобойных 
производств. Турецкое пред-
приятие показало россиянам 
аналитические высокоточ-
ные приборы контроля каче-
ства для зерновой, мучной 

и кормовой промышленно-
сти. А екатеринбургская ком-
пания привезла в столицу 
аналитическое оборудова-
ние, необходимое лаборато-
риям для контроля качества 
пищевых продуктов, кормов, 
объектов окружающей среды, 
фармацевтических препара-
тов. Одним из старейших 
участников выставки являет-
ся комбикормовый завод из 
Белгородской области. Его со-
трудники представили 16 ре-
цептур кормов для свиней.
Заведующий кафедрой эконо-
мики сельского хозяйства Го-
сударственного университета 
по землеустройству, доктор 
экономических наук, профес-
сор Александр Сагайдак счи-
тает, что такие выставки важ-
ны для поддержания аграр-
ной отрасли.

— В последнее время прези-
дент страны уделяет большое 
внимание развитию сельско-
хозяйственного сектора, поэ-
тому проведение выставок 
помогает в первую очередь 
обмениваться опытом и пред-
лагать другим компаниям 
и потребителям свою продук-
цию, — отмечает Сагайдак. — 
Не может не радовать тот 
факт, что за последние годы 
состав участников расширя-
ется, приезжает больше зару-
бежных представителей. Зна-
чит, у российских производи-
телей есть возможность пред-
ложить компаниям из стран 
БРИКС и других государств 
свою продукцию. Это хоро-
шая альтернатива в условиях 
западных санкций.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

23 июня отмечается 135-ле-
тие со дня рождения русской 
поэтессы Анны Ахматовой. 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
какие мероприятия заплани-
рованы к дате в столице.

Сегодня на Малой сцене Теа-
тра Наций пройдет моноспек-
такль «Наше все… Ахматова. 
Свидетель». По мнению акте-
ра Дмитрия Сердюка, очень 
важно рассказывать молоде-
жи о наследии поэтессы.
— Это моноспектакль, но со 
мной на сцене работает музы-
кант. Для постановки была 
специально создана огромная 
партитура. В спектакле пред-
ставлена лирика Ахматовой, 
включая «Реквием». У поста-
новки есть и образовательная 
функция: мы также знакомим 
зрителя с биографией поэтес-

сы, — поделился актер. — 
Я невероятно нежно отно-
шусь к ней. Для меня очень 
важно донести до людей мое-
го поколения ее поэзию 
и историю жизни. 
Ахматова — большая часть 
русской культуры, отметил 
Сердюк.
— Ее творчество стало части-
цей нас, ведь Анна Андреевна 
отчасти и образ своего вре-
мени, — рассказал актер. — 
Большая радость, что мы от-
мечаем 135-летие поэтессы на 
Малой сцене Театра Наций. 
Для нее самой слово «память» 
было очень важным: она пом-
нила определенные даты, дни 
рождения, смерти. Здорово, 
что мы сегодня с такой тепло-
той говорим о ней.
Также к 135-летию со дня рож-
дения Ахматовой специали-

сты цифрового туристическо-
го сервиса «RUSSPASS Жур-
нал» подготовили тематиче-
ский маршрут по центру 
столицы. Там, где поэтесса 
познакомилась с Алексан-
дром Блоком, Корнеем Чуков-
ским. Кроме того, в Москве 
жила ее хорошая подруга — 
Фаина Раневская.
Цикл мероприятий, посвя-
щенный творчеству Ахмато-
вой, стартует и на ВДНХ. 
23 июня в павильоне «Рабочий 
и колхозница» пройдет спек-
такль режиссера Дениса Соро-
котягина «Записки об Ахмато-
вой», а 28 июня в музее славян-
ской письменности «Слово» 
состоится мастер-класс по кал-
лиграфии и дизайну сумок 
с цитатами из стихотворений.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

20 июня. Не все жители в этот день смогли остаться дома. Алена Прохоренко попала под сильный дождь у станции метро «Спортивная». Фото: Пелагия Замятина

комментарии экспертов
АЛЕКСАНДР ЖЕБИН
ВЕДУЩИЙ НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК 
ЦЕНТРА КОРЕЙСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ ИНСТИТУТА КИТАЯ 
И СОВРЕМЕННОЙ АЗИИ РАН 

Обе страны, которые посе-
тил Владимир Путин, 
в XX веке вели две крово-
пролитные войны против 
США. И обе страны эти вой-
ны выиграли, при под-
держке СССР. Недавние ви-
зиты — это открытый сиг-
нал о том, что Россия гото-
ва помочь этим странам 
отстоять свой суверенитет.

ДМИТРИЙ КИКУ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА КОНТРОЛЯ 
ЗА ВНЕШНИМИ ОГРАНИЧЕНИЯМИ 
МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ РФ 

Статус у этих визитов госу-
дарственный, что означает 

приоритетность и дань ува-
жения этим странам. 
До этого Владимир Путин 
посетил Китай и Узбеки-
стан. Тут становится оче-
видно, что поворот на Вос-
ток сейчас действительно 
имеет фундаментальное 
значение.

ЕЛЕНА НИКУЛИНА
НАУЧНЫЙ СОТРУДНИК ЦЕНТРА 
ИЗУЧЕНИЯ ВЬЕТНАМА И АСЕАН 
ИНСТИТУТА КИТАЯ И СОВРЕМЕННОЙ 
АЗИИ 

Главная цель визитов — 
расширение стратегиче-
ского партнерства. А в со-
трудничестве со странами 
Азии есть большой потен-
циал в разных областях: 
научной, культурной, гума-
нитарной и социальной.
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ростком прорыдала весь фильм и почти вознена-
видела вас за то, что вы так долго не прощали Ва-
силия! Вы были совсем молоденькая тогда, 
а играли такую возрастную роль… 
Мне было лет тридцать пять, кажется. Но меня 
старили: наносили невероятный пластический 
грим, когда сначала сильно растягивают лицо, 
потом мажут его чем-то похожим на клей, и ты 
весь покрываешься морщинами. 
А глаза? Они же молодыми остаются. 
Глаза притухают с возрастом, верно, но по-
скольку в фильме было много игры, молодость 
глаз как-то не замечалась. Там все было мощ-

ным: рассказ Валентина Распутина замечатель-
ный, и партнер у меня был прекрасный. И исто-
рия абсолютно библейская. До такого проще-
ния надо дожить, чтобы это понять… Помните, 
в конце она приходит к нему и говорит: «Прости 
меня за то, что я не могла простить тебя всю 
жизнь!» А он отвечает: «И ты прости меня!» Эта 
сцена просто невероятная. Я так благодарна 
судьбе, что у меня в жизни был этот фильм. 
Вас сразу утвердили на эту роль? 
Нет, все вообще вышло случайно. Василису 
должна была играть Инна Чурикова. Они с Ми-
хаилом Кононовым очень хотели повторить 
успех картины «В огне брода нет», но Панфилов 
почему-то ее не отпустил — не знаю почему, мо-
жет, просто не хотел, чтобы она у других режис-
серов снималась. И позвонили мне. Я приехала 
на Киевский вокзал, чтобы на 34-м троллейбусе 
доехать до «Мосфильма», но все было перекры-
то — была какая-то эстафета. И я пошла на «Мос-
фильм» пешком, потому что я так устроена — ну 
как я могу не прийти, если меня ждут! Эта пун-
ктуальность и обязательность у меня от родите-
лей, наверное. Дошла, вхожу в кабинет Ирины 
Ивановны Поплавской, а рядом с ней сидит 
какой-то сморчок, оказалось — это Михаил Ко-
нонов, он в какой-то кепке и одежде странной, 
наверное, был на фотопробах. Он оглядел меня 
с ног до головы и говорит: «Нет, не то!»
Честно говоря, прозвучало все это как-то обидно, 
ну а если совсем честно — хамски... 
Нет, мы не были знакомы, но в таких словах нет 
ничего страшного, поверьте. Поймите: он же 
с Чуриковой сниматься хотел и знал уже, какой 
это непростой сценарий... Он потом меня всю 
картину просто игнорировал, совсем я им не 
принималась. Но я ему благодарна, потому что 

благодаря этому была собрана, а мне, вероятно, 
хотелось доказать ему, что я — Василиса. 
А к концу съемок у меня какой-то проход был — 
из калитки в дом по двору. И вдруг Кононов ко 
мне подошел и говорит: «Вот это, старуха, ты 
хорошо сделала!» И потом мы с ним очень хоро-
шо общались, не скажу, что дружили семьями, 
но приняли друг друга абсолютно.
Но работать было непросто? 
Вы знаете, на съемках этого фильма у меня во-
обще было много открытий. Например, там 
кадр есть, где я сажусь корову доить. Кстати, на 
озвучивании я убеждала Ирину Ивановну, что 
в деревне маминой, в Алексеевке, под Бугу-
русланом, кричали так: «Зоорьк, Зоорьк, Зо-
орьк…», а не так, как было прописано в сцена-
рии: «Зорька!» Так вот, я видела, как доят, но 
сама не доила никогда. И вот я сажусь на скаме-
ечку, начинаю доить и… раздваиваюсь. Или 
растраиваюсь даже. То есть понимаю, что я — 
это я, актриса, и я не должна двинуться куда-то, 
чтобы не вылезти из кадра. А еще я — Василиса, 
но и не только она, я еще и моя бабушка по ма-
миной линии, крестьянка, которая знает, как 
это делать, и руки эти у вымени — это ее руки, 
я-то не умею корову доить, а делаю это ловко! 
Я тогда поняла, что все, в наших поколениях на-
копленное, в экстремальный момент выходит... 
В общем, я была сразу в трех измерениях и виде-
ла не свои, а бабушкины руки. А про свои руки 
я всегда думала, что они некрасивые, хотя по 
жизни чего я только ими не делала — и пилила, 
и строгала, и тачки с глиной возила. Но в филь-
ме мне недоставало именно крестьянских 
рук — в кадре, где я поднимаю коня, например. 
А эпизод, когда Василисе приносят похоронки? 
Все было прописано в сценарии, или вы… 
Тогда тоже случилось что-то особенное. В сце-
нарии было написано, что Василисе приносит 
похоронки председатель сельсовета, она его 
выгоняет за ворота и падает на деревянный на-
стил во дворе. А я уже в материале была, пони-
мала, что мы играем невероятный библейский 
сюжет. И я сказала Поплавской, что не знаю, 
как это играть. Вот тебе дают две бумажки — 
это все, что осталось от твоих сыновей. И я по-
нимала, что если сейчас упаду — это будет ак-
терская игра и чудовищная неправда — про го-
ре, которое вместить в себя невозможно. 
И я убедила Ирину Ивановну, что это нужно 
снять иначе. Но потом было другое… По сцена-
рию Василий приходит, Василиса у комода, по-
ворачивается к нему и говорит: «Сыновей на-
ших Александра и Степана убило». Говорит 
сразу, как только он вошел. Но ведь в нас живут 
стереотипы — человека надо подготовить к та-
кому известию, как же она может вот так сразу 
все ему вывалить, в лоб… Я измучилась, с Леви-
тиным (режиссер М. Левитин был в то врем му-
жем О. Остроумовой. — «ВМ») советовалась. 
И он мне сказал: «Но это же самый родной ее 
человек!» Но я опять не поняла до конца. И вот 
наступил день съемок. Я стою у комода и вдруг 
понимаю, что сейчас произойдет что-то совсем 
не актерское. Поворачиваюсь, а сказать ничего 
не могу — губа трясется. Но как-то выдавила из 
себя: «Сыновей наших, Александра и Степана, 
убило…» — и вдруг завыла после этого, как в де-
ревнях на похоронах: «Ой, вы мои соколы, да на 
кого же вы нас оставили…» — и пошла к нему, 
и он меня обнял. Потому что ни подруга, ни со-
седка, никто не может разделить этого горя, 

это может только отец этих детей. Вот она, 
сложность жизни человеческой. Она ждала 
его и спасла, может быть, своим ожиданием, 
сде лала так, чтобы Василий вернулся и они 
вместе оплакали своих детей. Так и сыграли. 
Гранди озная у меня профессия, она не проща-
ет лжи. 
Не прощает, когда сыграно — как прожито. Оль-
га Михайловна, а это все же больше байки, полу-
чается, что молодые актрисы не хотят играть воз-
растных героинь? 
Не знаю, у меня никаких в этом смысле преду-
беждений не было, и роль была шикарная, 
и я всегда хотела быть русской актрисой. 
После нескольких лет работы в ТЮЗе у Хомского 
вы поработали в Театре на Малой Бронной и пе-
решли в Театр имени Моссовета. Как, звезды 
не травили молодую красавицу? 
Вы знаете, нет. И я даже как-то убереглась от 
трудностей в отношениях с Ольгой Яковлевой. 
Хотя все вспоминают, что рядом с музой Анатолия 
Эфроса было невозможно… Об этом рассказывал 
и Валентин Гафт, кстати. 
Ну у Валентина Иосифовича были свои версии 
происходящего, и характер тоже непростой. 
Перед Яковлевой многие пресмыкались, при-
чем даже некоторые внешне независимые лю-
ди. Но у меня с ней сохранились совершенно 
замечательные отношения, а когда она выпу-
стила книгу, я позвала ее поужинать. Я вообще 
либо хорошо отношусь к кому-то, либо никак, 
и есть лишь два человека, с которыми не здоро-
ваюсь.
А вы ведь застали ярких персонажей той теат-
ральной поры… 
Это точно. Когда я уходила из ТЮЗа, над ним 
витал дух зла — Илья Коган, тогда он был там 
директором. Я пришла и, абсолютно ничего не 
зная о нем, сказала: «Илья Аронович, меня при-
глашают на Малую Бронную, я хочу уйти». А он 
мне в ответ: «Понимаете, я ведь могу сделать 
так, что вас ни один театр не примет!» А у меня 
все идет не от ума, а как-то изнутри. Я подняла 
на него глаза и сказала просто: «Но ведь вы это-
го не сделаете». И как-то обезоружила его, что 
ли… Я поняла, что он сможет так сделать. И ког-
да он пришел в Театр на Бронную, он его и раз-
рушил. 

Ну а в Театр Моссовета я ушла с Бронной потом, 
когда ушли Эфрос и Дунаев. Я помню все эти со-
брания. Я не понимала, как играть на сцене ря-
дом друг с другом после того, что было друг дру-
гу сказано, а говорились ужасные вещи. 
А в итоге ваш театр какой? 
Какой мой театр… Тот, в котором служу! 
Понимаю, что критиковать коллег некорректно, 
но все же: как вы относитесь к нашумевшим со-
временным постановкам? 
Я была членом жюри «Золотой маски» и не-
сколько раз… изумлялась. Что-то непонятное, 
чужое мне на сцене было. Будто цель одна: эпа-
тировать, эпатировать, эпатировать. И всегда 
найдется зритель, который на такое пойдет. 
А бывает и просто откровенное дурение. Я вот 
буду дурить вас, говорить, что это новый театр, 
постмодерн, выдавать это за некий «новый со-
временный театр», — а вы верьте, смотрите. 
Не могу не спросить о личном. Вы были замужем 
за Михаилом Левитиным, потом — за Валентином 
Гафтом. В одном интервью вы сказали, что пере-
жили крайне болезненный развод с Левитиным. 
Как вы решились на уход? 
Я русская женщина и могу терпеть долго. Но 
когда говорю «все», значит — все. Когда насту-
пили на мое женское достоинство, я уже не про-
сто умом или сердцем не стерпела, я поняла, что 
дальше я либо есть, либо меня нет как человека. 
Я как жена все узнала последней. 
Два сильных, мощных мужчины были рядом 
с вами. Каково это было? 
Но мощнее оказалась я. Мощнее и того, и дру-
гого. 
В том смысле, что все тащили на себе? 
Всегда. К 75-летию моему обо мне сделали 
фильм, я его и не смотрела сначала — ну как-то 
странно о себе смотреть кино, правда? А потом 
звонит сын Миша: «Мама, мне позвонил папа, 
причем в восемь утра, и кричал — какая у вас 
прекрасная мама, без нее нет мира, нет жизни, 
вообще ничего нет, какая она прекрасная!» 
А позже Левитин все то же самое сказал мне. 
Сейчас все улеглось, мы как-то даже Новый год 
праздновали вместе: он с Машей, женой, и мы 
с Валей. И я никогда не мешала детям с ним 
встречаться. Но боль уходила несколько лет. 
Но и Валентин Иосифович был не прост…
Валя долго не мог меня принять такую, какая 
я есть. У него были, видимо, до этого какие-то 
другие женщины, другой опыт общения. Они 
все, по его словам, как-то его обирали, трясли, 
и он все время думал, что я тоже буду его оби-
рать. Зарабатывал он хорошо, мне вот нужно 
было приложить усилия, чтобы заработать, 
а к нему деньги шли сами. Я помню, он лежит 
на даче на диване и говорит: «Нет, мы не под-
ходим друг другу!» А я всегда была «нараспаш-
ку», что, кстати, многих отпугивало. В общем, 
когда он десять раз повторил эту фразу, я сказа-
ла: «Если ты еще раз это скажешь, мы расхо-
димся!» И он замолчал. Ну а через несколько 
лет он все понял. Оказалось, что о нем заботят-
ся, дарят ему подарки, а он их страшно любил, 
и никто его не «трясет», а себе я вообще ничего 
не покупаю. Ему трудно было поверить в то, 
что я такая, какая есть. Но потом он это понял. 
И даже посвятил мне десять строк, конечно же, 
все преувеличив. 
Это изумительное стихотворение «Освещена лу-
чом…». Он с такой гордостью рассказывал в ин-
тервью, что вы читаете на концертах его стихи! 
Полностью я оценила их только после его ухо-
да… Я Валю считала человеком без кожи. Как 
это ни странно: вроде он такой острый, все бо-
ятся его языка. А для меня он был олицетворе-
нием розы из «Маленького принца»: он выпу-
скал заранее шипы, чтобы, не дай бог, его не 
ранили. Он грандиозно мог сказать. Например, 
мы однажды выпускали спектакль априори 
провальный, ставил его Мильграм. Я шла на не-
го, как Зоя Космодемьянская, понимая, что 
провал неминуем, но отказаться было невоз-
можно. И я попросила Валю посмотреть. Он по-
смотрел и сказал мне коротко: «Это что-то из 
жизни клопов!» И я абсолютно так же, как вы, 
расхохоталась — ну а что было делать? 
Но это правда смешно. А за что-то он хвалил? 
Про антрепризный спектакль «Стеклянный 
зверинец», поставленный Александром Мари-
ным, сказал: «У тебя эта роль — на «Оскар»! Он 
говорил сразу то, что у него есть. Я это ценила. 
Он никогда не хотел обидеть кого-либо специ-
ально. Но «клубника в сметане — Доронина Та-
ня» — это разве не правда? Сейчас собирают его 
четырехтомник, там все лучшее собрано.
Когда мы взяли кредит и купили квартиру, 
я с ног сбилась, занимаясь ремонтом: все время 
надо было следить, как и что тут делается. И вот 
убрали жуткую грязь, все доделали, и Валя при-
ехал. Вошел, покрутил головой и говорит: 
«А знаешь, как это будет называться? Музей-
квартира Гафта». Ну, конечно, я возразила: тут 
еще и Остроумова будет жить! Смешно и тепло 
вспоминать… Валя рассказывал, что Шура 
Ширвиндт, когда пошли слухи о нашем романе, 
спросил у него: «Валь, а у тебя правда что-то за-
крутилось с Остроумовой? Ты что! Она же свя-
тая!» Но я не святая, конечно. 
А как вам подрастающее поколение? Это «поко-
ление гаджетов» принято ругать. 
Я о поколении могу судить лишь по внукам, их 
у меня пятеро, последней внучке всего годик, 
так то про нее пока ничего не скажу, а стар-
шие — замечательные, с ними есть о чем пого-
ворить. И у нас в театре тоже много молодых, 
все они разные. По-моему — ничего! А легко-
мысленными были и мы… Когда про меня де-
лали фильм, внук Захарка сказал: «Я долгое 
время думал, что бабуля моложе мамы». Воз-
раст я не скрываю. 

Она потрясающая. Слушать ее хочется часами, 
поскольку рассказывает и о себе, и обо всех 
жизненных обстоятельствах с огромной само-
иронией и чувством юмора. Сегодня Ольга 
Остроумова нечасто дает интервью, активно 
работает и по-прежнему надежно защищена от 
звездной болезни внутренней честностью.
Ольга Михайловна, вы с детства хотели на сцену? 
Сначала мама меня привела в балетный кру-
жок, у нас был прекрасный Дворец пионеров, 
а руководила кружком некая Данилова, жен-
щина лет пятидесяти, тогда мне показалось — 
пожилая. Занятия уже шли, я встала к станку — 
естественно, ничего не могла, а Данилова была 
строга. Я испугалась, и все на этом закончи-
лось. Потом хотела быть… Не знаю кем. Увлека-
лась Эдит Пиаф, собирала книжки про нее, по-
нимая — это чудо, так петь! У нас дома всегда 
пели, когда собирались, — папа был учителем 
в школе рабочей молодежи, к нам часто другие 
учителя приходили, родные приезжали, и все 
пели. Потом я два года ходила в Народный театр 
и еще до школьного выпускного уехала посту-
пать. Мама напекла пирожков, билет купили, 
и я поехала в никуда, у нас даже знакомых не 
было в Москве, чтобы у кого-то остановиться. 
Как же отпустили-то? Представить невозможно...
Да я как-то убедила близких, что поступлю 
и сразу получу общежитие. В ГИТИСе еще до 
первого тура были предварительные прослу-
шивания, абитуриентов заводили десятками, 
а потом говорили, кому остаться. А меня не на-
звали. Я читала абсолютно не свой репертуар, 
нечто героическое, а еще у меня был страшно 
высокий голос, я потом и закурила, чтобы его 
сделать пониже, погрубее. Такой голос подхо-
дил бы травести, но я была очень даже крепень-
кая. И для меня, как я сейчас понимаю, было 
страшной неожиданностью, что моя судьба 
разрешилась так быстро — только приехала 
и мне почти сразу сказали «нет». И со мной слу-
чилось то, чего вообще не бывало никогда: я за-
билась под какую-то лестницу и скулила там 
взахлеб. Но меня точно кто-то держит на этом 
свете, может, потому, что папины предки, 
включая любимого моего деда, в семи поколе-
ниях священники. На этих прослушиваниях 
всегда помогали второкурсники и третьекурс-
ники. И я услышала мальчишеский голос, я да-
же не видела его лица через свои слезы и сопли: 
«Возьми другой репертуар и иди на первый тур. 
Ты что думаешь, они тебя запомнили?» Я пошла 
в деканат с распухшим лицом и носом и гово-
рю: мне негде ночевать. И мне дали место в об-
щежитии на Трифоновской! В комнате было 
полно народу, человек семь, если не десять. 
Я решила взять «Мороз и солнце, день чудес-
ный», пошла с ним на первый тур и в результате 
прошла до конца. А потом у меня были потряса-
ющие учителя — Варвара Алексеевна Врон-
ская, преподававшая актерское мастерство, 
и Зоя Дмитриевна Курдюмова, вечный второй 
режиссер Ростоцкого. Учитель — это не тот, кто 
тебе назидания какие-то преподносит, а тот, от 
кого ты сам берешь то, что тебе нужно. И я от 
каждого из них брала… Однажды Вронская по-
звала нас порепетировать у нее дома, а жила 
она у Никитских Ворот. Мы пришли, она встре-
чает, а с ней вместе выходят два взрослых ее сы-
на-близнеца, у обоих синдром Дауна. Она гово-
рит: «Познакомьтесь, это мой сын Сережа, это 
мой сын Алеша». Она играла у Станиславского 
и ушла, и я, увидев их, поняла тогда, почему. Ге-
ниальная женщина, какое великое достоин-
ство было в том, как она приняла эту ситуацию. 
Вы заговорили об учителях, а я сразу вспомнила 
культовый фильм «Доживем до понедельника».
Вы не поверите, но я сама этот фильм оценила 
относительно недавно. Включила телевизор, 
а там только-только начался его показ. Я начала 
смотреть и не смогла оторваться. Как он вооб-
ще мог появиться тогда, этот фильм? Никто не 
знает. А в наше время, когда историю стремятся 
переписать кто ни попадя...
И пока, что ценно, его не пересняли! Кстати, 
а вы видели ремейк «А зори здесь тихие...»? 
И как вы, актриса, понимаете смысл ремейков? 
Не видела, не могу, не понимаю и не хочу по-
нимать этого. Пусть делают, я не могу запре-
тить, но смотреть не буду — и все. 
Как вам работалось, кстати, со Станиславом 
Ростоцким? 
Великолепно. Он меня проверял — мои реак-
ции. Как-то подходит и говорит (а я сижу за пар-
той): «А что бы вы сказали, Оля, если бы я ска-
зал, что вы мне нравитесь?» Я говорю: «Ну это 
же нормально, наверное, нравиться?» «Хоро-
шо, — говорит он, — а что бы вы сказали, если 
бы я сказал, что я вас люблю?» Я поднимаю на 
него глаза и говорю: «Ну вы можете меня лю-
бить, конечно. Как папа!» Вот какие мы были, 
абсолютно чистые. Я дословно передаю диалог. 
Ольга Михайловна, многие считают вашей визит-
ной карточкой роль в фильме «А зори здесь ти-
хие…». Она мощная, правда, но для меня верши-
на — «Василий и Василиса». Помню, что под-

Начиная с дебютного для нее фильма «Доживем до понедельника», сыгравшая девятиклассницу Риту эта актриса входила в список самых популярных и ярких актрис 
российской сцены и кино. Легендарная Василиса и Женя Комелькова, она сыграла огромное количество ролей в кино, а в последние годы зрители особенно ценили 

спектакли «Ричард III» и антрепризный «Стеклянный зверинец», где она играла. Конечно, вы поняли: гость нашей редакции — Ольга Остроумова. 

6 апреля 2016 года. Актриса Ольга Остроумова на пресс-брифинге, посвященном ежегодному благотворительному концерту фонда «Артист» 

Актриса Ольга Остроумова об актерском пути, съемках и сильных мужчинах 

Легкомысленными были и мы... 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель

Грандиозная 
у меня профессия: 
она не прощает 
лжи. Если 
сыграно — 
как прожито... 

Ольга Михайловна Остроумова 
(родилась 21 сентября 1947, Бугуруслан, 
 СССР) — советская и российская актриса, 
народная артистка Российской Федера-
ции, лауреат Государственной пре-
мии  СССР. Стала любимицей миллионов 
зрителей после картины С. Ростоцкого 
«Доживем до понедельника». Самой 
большой своей творческой удачей в кино 
актриса считает роль Василисы в фильме 
«Василий и Василиса». По признанию ак-
трисы, если бы не было этой роли, не поя-
вилась бы и театральная роль Анфисы 
из спектакля «Вдовий пароход», постав-
ленного Г. Н. Яновской на сцене Театра 
имени Моссовета.

ДОСЬЕ

■ Доживем до понедельника (драма, 1968)
■ А зори здесь тихие... (драма, 1972)
■ Любовь земная (мелодрама, драма, 1974)
■ Судьба (драма, 1977) 
■ Хомут для Маркиза (соцдрама, 1977)
■ Гараж (трагикомедия, 1979)
■ Мелочи жизни (семейная драма, 1980) 
■ Василий и Василиса (драма, 1981)
■ Сестра моя Люся (драма, 1985)
■ Вдовий пароход (драма, 1989)
■ Женщины, которым повезло (драма, 1989)
■ Очарованный странник (драма, 1990)
■ Змеиный источник (триллер, 1997)
■ Бедная Настя (сериал, 2003–2004)
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Никто не собирает 
землянику 
Она головокружительно пахнет и истекает соком. В лесу, 
на полянке-плешке, замираю: кажется, кто-то зацепился 
ожерельем из крупных бусин за ветку, сделал шаг, бусины 
и раскатились во все стороны — не собрать. 
В детстве мы нанизывали землянику на травинки — тоже 
получались бусы. Потом съедали ягоды в одно движение, 
и рот наполнялся невыразимой сладостью. И руки после 
такого сбора пахли земляникой до вечера. Однажды мы 
с подружкой нашли на опушке очень длинные травинки, 
и земляничные бусы не просто спокойно охватили шею, но 
и спустились на грудь. Я «нарядилась» первой, и по моему 
светлому, почти белому платью потек густой земляничный 
сок. Подруга оказалась умнее, «подвигов» моих повторять 
не стала. За платьишко мне попало, но не сильно — все по-
няли порыв. Хотя, кстати, его так и не отстирали.
...В этом году ее вызрело много. Земляничные места из-
вестны — в паре километров на поле под высоковольтной 
линией, за березками, пятнышками вдоль дороги, а также 
на просеке в лесу. Предложила соседке сходить, как когда-
то, но та покрутила пальцем у виска: ты что, совсем? Здо-
ровья нет. Это ж гнуться да кланяться сколько нужно! 
— Да никто не ходит уже за земляникой, успокойся ты, 
пошел да купил, — завершила она диспут. — К тому же — 
комары лютуют. В лесу так вообще сожрут!
И правда — никто у нас уже не ходит за земляникой. Не 
господское дело! Только в деревнях, да и то подальше от 
Москвы, остались еще эти дивно умелые тетки с порази-
тельно быстрыми руками, что бегут за царской ягодой 
и набирают ее ведрами, а потом продают дачникам за ко-
пейки. Как-то подо Ржевом я оказалась в компании таких 
умелиц и люто опозорилась, конечно: пока собирала 
кружку, у них было по бидону. Руки их летали по траве, 
загляденье: одну ягоду беру, другую примечаю… 
— Ну что ты расстраиваешься, — успокоила меня сосед-
ка. — Поедем в магазин, зайдем рядом на рыночек, на-
верняка торгуют уже. Все сейчас можно купить.
Соседка у меня хорошая, умная. Но все же покупается не 
все. Ощущений не купишь. Чувства, что идешь к июню 
в гости. Запаха сока на пальцах, вкуса лета. Жизни... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Многие айтишники 
считают, что заняты
творческой работой.
И как вам?

АЛЕКСАНДР АЛЕКСЕЕВ 
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ АНАЛИЗА 
ЗАЩИЩЕННОСТИ ИТКОМПАНИИ

Я думаю, что результаты опро-
са отражают действитель-
ность, потому что ИТ-сфера 
сейчас все больше приближа-
ется к творческим професси-
ям. Ведь помимо изучения 
базового материала многие 
решения требуют творческо-
го подхода и нестандартного 
мышления. Сферы информа-
ционной безопасности и элек-
тротестинга и вовсе можно 
рассматривать как постано-
вочные игры. Мне нравится 
сравнивать эти отрасли с де-
тективными расследования-
ми: каждый кейс хранит в се-
бе историю и загадку, для ее 
решения нужно иметь широ-
кий кругозор. Еще многие ай-
тишники сейчас работают 
в удаленном или свободном 
режиме, что тоже приближает 
их к людям творческих про-
фессий. А тимлидов (руково-
дителей. — «ВМ») я бы срав-
нил с играющим тренером 
или с ведущей скрипкой, на 
которую все ориентируются.

ДМИТРИЙ МЕЛИХОВ
ИТСПЕЦИАЛИСТ 

Большинство айтишников, 
которых я когда-либо встре-

чал, в любом случае прикла-
дывали огромное количество 
усилий, выполняя свою ра-
боту. Конечно, в целом я бы 
не стал соглашаться с этим 
и сравнивать работу ИТ- 
специалистов с искусством, 
если речь идет не о недавно 
появившихся сферах. Напри-
мер, искусственный интел-
лект, который помогает опти-
мизировать ту или иную дея-
тельность, это результат твор-
ческого процесса. В целом 
ИТ — это техническое направ-
ление, оно требует точных вы-
числений и конкретики, а ис-
кусство подразумевает полет 
фантазий и творчество. Когда 
почти вся сфера информаци-
онных технологий состоит из 
цифр и зиждется на знаниях, 
сложно говорить о сравнении 
с искусством. К тому же сей-
час квалифицированных спе-
циалистов днем с огнем не 
сыщешь, потому что каждый 
должен разбираться в кодах, 
языках программирования 
и алгоритмах.

АЛЕКСАНДР ХАЮРОВ
ДИРЕКТОР ПО УПРАВЛЕНИЮ 
ПРОЕКТАМИ ИТКОМПАНИИ

Мне кажется, все зависит от 
сферы, в которой ИТ-спе-
циалист работает. Есть люди, 
которые пишут код, которые 
этот код потом тестируют, 
есть разработчики дизайна 
и многие другие. Поэтому 
в зависимости от этой функ-
циональной роли объем твор-
чества может быть разный. 

84 процента специалистов из сферы ИТ-технологий назвали свою сферу деятельно-
сти искусством. Такие данные опроса опубликовали аналитики крупной социальной 
сети. Большинство респондентов отметили, что они видят в своей профессии не толь-
ко источник дохода, но и творческую составляющую.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Если мы говорим про дизай-
нера, рисующего интерфейсы 
для программ, то у него, ко-
нечно, творческая составляю-
щая в работе достаточно боль-
шая. А если мы говорим про 
ИТ-специалистов, работаю-
щих по строгому регламенту, 
например в службе поддерж-
ки или в обслуживании техни-
ки, то им для выполнения за-
дач требуется минимальный 
креатив. Конечно, всегда нуж-
но искать необычные подхо-
ды, оригинальные варианты 
и альтернативы, поэтому 
в этом плане сфера ИТ — не-
стандартная. А новые техно-
логии как раз способствуют 
внедрению творчества в ИТ.

АНДРЕЙ РАЕВСКИЙ 
ЭКСПЕРТ НАЦИОНАЛЬНОГО 
КООРДИНАЦИОННОГО ЦЕНТРА 
ПО КОМПЬЮТЕРНЫМ ИНЦИДЕНТАМ

Такая большая цифра вызыва-
ет у меня сомнение. Я думаю, 
что ИТ-специалистов, кото-
рые считают свою профессию 
творческой, — всего 15 про-
центов. Вот у них как раз и есть 
потребность что-то создавать 
и ощущать себя творцами, по-
этому даже в такой точной 
технической сфере они пыта-
ются найти что-то, связанное 
с искусством. В ИТ, как прави-
ло, новое появляется редко. 
Это больше работа с чем-то 
старым, модернизация и по-
пытки расширить прежние 
разработки. Доля креативно-
сти в этом есть, но все-таки 
основной пласт ИТ-сферы — 
это работа с конкретными 
данными. Такого в этой про-
фессии, как мне кажется, 
больше. Да, ИТ-спе циалист 
может разработать новый ме-
ханизм, который будет облег-
чать выполнение его задач, но 
в целом это работа с чем-то 
уже придуманным ранее.

Встреча
«Нестандартные 
практики в уличном 
искусстве»

 Смоленская
Трубниковский пер., 6
Фонд Ruarts
22 июня, 16:00, бесплатно
Обсудят творческий рост и эво-
люцию стрит-арта от уличных 
практик до галерей и музеев.

Выставка
Ретро Fest

 Площадь Ильича
Ул. Самокатная, 4, стр. 34
Автомузей «Автомобили мира»
23 июня, 14:00–18:00, 
бесплатно
Выставка мото- и автомобилей 
1940–1999 годов выпуска, 
с владельцами которых можно 
будет пообщаться. 

афиша
на выходные

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный столетию «Вечерней Москвы». Сегодня точ-
ку в номере ставит Иосиф Герасимович Лазьян 
(1888–1938), ответственный (то есть главный) ре-
дактор нашей газеты с 27 сентября 1929 года по 
27 февраля 1930 года. На фото он справа, а рядом 
с ним — партийный и государственный деятель Ге-
оргий Федорович Стуруа (1884–1956), отец извест-
ного журналиста Мэлора Стуруа (1928–2021). 
Фотографию мы получили от сына Лазьяна, Юрия 
Иосифовича. Он родился уже после ареста отца. 

В ночь на 7 ноября 1937 года Иосифа Герасимовича, 
в то время заведующего Государственным учебно-
педагогическим издательством (Учпедгизом), уве-
ли из Дома на набережной, навсегда разлучив с бе-
ременной женой Галиной Савельевной и взрослой 
дочерью Норой. 9 мая 1938 года Лазьяна судили по 
печально известной 58-й статье и в тот же день рас-
стреляли (в 1955 году его посмертно реабилитиро-
вали, а показания, как выяснилось, были выбиты). 
Сын Иосифа Герасимовича, которому не суждено 
было увидеть отца, всю жизнь собирает материалы 

о нем и щедро делится ими с нашей редакцией. Эту 
фотографию Юрий Иосифович раздобыл в Россий-
ском государственном архиве социально-политиче-
ской истории (фонд 56, опись 2, дело 58, лист 91). 
Она входит в альбом, изданный к XV съезду ВКП(б), 
который проводился с 2 по 19 декабря 1927 года. В то 
время Иосиф Лазьян заведовал отделом печати Мо-
сковского комитета ВКП(б). До прихода в «Вечер-
нюю Москву» ему оставалось два года. 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

наш век

Мордовский праздник удивил 
приятными сюрпризами

Выставка-форум «Россия» 
на ВДНХ продолжает знако-
мить посетителей с культу-
рой народов нашей страны. 
На главной сцене уже прош-
ли «Мельница Сампо» Респу-
блики Карелии и удмуртский 
«Гербер». А 19 июня Москва 
встретила мордовский наци-
ональный праздник «Шум-
брат».

Вышитые платья и фартуки, 
золоченые головные уборы, 
мелодично звенящие бусы 
и украшения на поясах, крас-
ные сапожки — женщины 
Мордовии признаются, что 
очень любят яркие краски да-
же в будние дни, а на праздник 
надевают все самое лучшее.
— В старину ни одна девушка 
не вышла бы из дома просто-
волосая, — рассказывают ар-
тистки фольклорного ансам-
бля «Келу» («Береза») из Са-
ранска Ирина Рузанкина 
и Мария Ивакина. — Старин-
ный головной убор замужних 
женщин называется панго. 
Мокшанский вариант — это 
холщовый чепец, обшитый 
кумачом, украшенный вы-
шивкой, мишурой и лентами. 
Носить пангу можно с плат-

ком и налобником. А эрзян-
ские женщины носят высокий 
полуцилиндр из бересты, ко-
торый обшивали красным ма-
териалом, украшали вышив-
кой, бисером, стеклярусом, 
пуговицами. По цвету и стилю 
вышивки можно было понять, 
откуда женщина родом, каков 
ее статус и достаток.
На «Шумбрат» в Москву арти-
сты и мастера народного ис-
кусства Мордовии ехали 9 ча-
сов на автобусе, но долгая до-
рога не утомила. 

— Мы очень любим столицу 
и на встречу с ней готовы ехать 
и дольше, — смеется Владимир 
Шилкин. — Приехали не с пу-
стыми руками, привезли пре-
красный концерт, сувениры 
и изделия народных мастеров. 
Я вот плету лапти из ивовой ло-
зы, как наши предки. И всех 
желающих обучаю этому. 
Мастер-классы пользуются 
огромной популярностью 
у посетителей праздника. Од-
ни вырезают тавлинских ло-
шадок (это бренд мордовского 
села Подлесная Тавла), другие 
раскрашивают керамические 
сувениры, третьи пробуют си-
лы в вышивании.
— В нашем селе Старая Териз-
морга вышивать умеют все, — 
говорит сотрудница центра 
национальной культуры этого 
села Анна Цыганова. — В ста-
рину девочки с шести лет на-
чинали готовить приданое. 
Нужно было вышить рубахи 
себе и будущей свекрови. На 
выход женщины надевали до 
семи рубах, и иногда вес 
праздничного наряда превы-
шал 50 килограммов. Но это 
не мешало веселью! Наш на-
род веселый, трудолюбивый 
и гостеприимный. Приезжай-
те в гости и убедитесь в этом!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

19 июня. Артистки фольклорного ансамбля «Келу» Ирина Рузанкина (слева) и Мария Ивакина 
готовятся к выступлению на главной сцене ВДНХ. Фото: Альфия Камилова

фестиваль

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158
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В переводе с языков эр-
зей и мокш «шумбрат» оз-
начает «здравствуйте». 
Впервые в Москве «Шум-
брат» отметили в 2012 го-
ду, и праздник полюбился 
горожанам. С тех пор орга-
низаторы стараются удив-
лять гостей. В этом году 
изюминкой стал показ 
коллекций национальных 
костюмов этно-арт-театра 
«Варма» — лауреата и ди-
пломанта международных 
и всероссийских фести-
валей в области высокой 
моды.

справка


